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ИЗДАЕТСЯ ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ ВЫСОКОПРЕОСВЯЩЕННЕЙШЕГО НИКОДИМА, МИТРОПОЛИТА НОВОСИБИРСКОГО И БЕРДСКОГО 
МИССИОНЕРСКИМ ОТДЕЛОМ ЕПАРХИИ

ИЗДАНИЕ ОДОБРЕНО
СИНОДАЛЬНЫМ ИНФОРМАЦИОННЫМ ОТДЕЛОМ

РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

Газета призвана помочь осознать необходимость 
православной миссии, имеющей целью наставить людей 
на путь, ведущий к спасению через Церковь, объединить 
православных верующих в служении Богу и ближнему. 12+

В НОВОСИБИРСКЕ В НОВОСИБИРСКЕ 

ОСВЯЩЕН ОСВЯЩЕН 

ПАМЯТНИК ПАМЯТНИК 

СВЯТИТЕЛЮ СВЯТИТЕЛЮ 

НИКОЛАЮ НИКОЛАЮ 

ЧУДОТВОРЦУЧУДОТВОРЦУ

24 июня по благословению митрополита Новосибирского и 
Бердского Никодима состоялось освящение памятника святи-
телю Николаю Чудотворцу – покровителю города Новоникола-
евска-Новосибирска. Памятник был установлен на площади у 
Вознесенского кафедрального собора, он станет центром ново-
го городского парка, благоустройство которого начнется в 
ближайшее время.

Митрополит Никодим в сослужении духовенства епархии со-
вершил молебен и освящение памятника. На открытии скуль-
птуры присутствовали губернатор Новосибирской области 
А.А. Травников, мэр Новосибирска А.Е. Локоть, председа-
тель Новосибирского землячества в Москве В.С. Косоуров, 
скульптор С.М. Исаков и другие почетные гости. Памятник 
был создан трудами и на средства семьи Валерия Василье-
вича Лукьяненко, уроженца Новосибирской области.

Владыка Никодим в своем приветственном слове поздра-
вил горожан со знаменательным событием и отметил, что в 
этот день совершается историческая справедливость – в го-
роде, который был назван в честь святителя Николая, установ-
лен памятник этому великому святому: «Прошло 130 лет с тех пор, 
как этот город был основан, многое он претерпел, великие под-
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виги совершил, и вот в день своего 
130-летия украшен этим дивным па-
мятником. Мы теперь ясно осознаем, 
что там, у Престола Божия, за весь 
наш град Новониколаевск-Новоси-
бирск, за всех его жителей, за всех 
жителей Новосибирской области 
предстоит молитвенник – святитель 
Николай. Пред этим памятником мы 
чувствуем, что Царствие Небесное 
рядом с нами есть, а небесного свое-
го покровителя видим явно».

Фото Кирилла Новопашина
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«Где нет храма, пуст и уныл этот город... «Где нет храма, пуст и уныл этот город... 
и нет у него сердца»и нет у него сердца»

История собора во имя святого благоверного князя Александра НевскогоИстория собора во имя святого благоверного князя Александра Невского
История Александро-Невского собора неразрывно связана с историей города Новосибирска, а 

историю нашего города принято отсчитывать с конца XIX века, с начала строительства Транс-
сибирской магистрали. Создание Великого сибирского железнодорожного пути явилось крупней-
шей государственной акцией на рубеже столетий, событием мирового значения, стоящим в од-
ном ряду с такими крупными стройками человечества, как трансконтинентальные магистрали 
Северной Америки, Суэцкий и Панамский судоходные каналы.

Весной 1891 года изыскательская 
партия во главе с Н.Г. Гариным-Ми-
хайловским приступила к работе по 
выбору места для сооружения моста 
через реку Обь и, в зависимости от 
этого, направления трассы будущей 
железной дороги. При изучении не-
скольких вариантов изыскатели вы-
брали самый выгодный – строить 
железнодорожный мост возле села 
Кривощеково. Изначаль-
но предполагалось сде-
лать мостовый переход 
возле старинного города 
Колывань, но в этом ме-
сте разлив реки оказался 
большим. Гарин-Михай-
ловский в своей записке 
писал: «На 160-верстовом 
протяжении это един-
ственное место, где оба 
берега в ложе скалистые. 
И это самое узкое место 
разлива: у Колывани раз-
лив реки 12 верст, а здесь 
400 сажен».

С началом навигации 
весной 1893 года на пра-
вом берегу Оби, напро-
тив села Кривощеково, 
появился первый отряд 
железнодорожных строи-
телей. С началом работ на 
стройку потянулись сотни крестьян 
из близлежащих сел, много было 
приезжей бедноты из России. Днем 
строители работали, а по вечерам 
строили бараки, землянки, чтобы 
не ночевать под открытым небом. 

Селились по берегам реки Каменки, 
неподалеку от места работы. Одно-
временно с поселком в устье Ка-
менки возникло поселение рабочих, 
которые строили железнодорожную 
станцию, депо, мастерские. С рас-
ширением работ по строительству 
моста почти целиком было снесено 
село Кривощеково, многие жители 
которого переехали на правый берег 

в новый поселок, названный Алек-
сандровским и позднее переимено-
ванным в Новониколаевский. В 1893 
году в поселке Новониколаевском 
проживало 740 жителей. По первой 
Всероссийской переписи 28 января 

1897 года в поселке было 1 404 жи-
лых дома, проживало 7 832 жителя, 
а в 1905 году население уже превы-
шало 22 тысячи человек. 

Во время строительства Транс-
сибирской железнодорожной ма-
гистрали для духовного окормле-
ния строителей железной дороги 
и мостов через сибирские реки по 
строящейся магистрали курсировал 

Вагон-Церковь. Вблизи 
от железнодорожной стан-
ции, ставшей градообразу-
ющей основой будущего 
Новониколаевска, была 
воздвигнута деревянная 
церковь во имя святого 
пророка Даниила. 

Православию при-
надлежит особая роль в 
истории Новосибирска, в 
становлении и развитии 
духовности и культуры 
города, как и в истории 
России в целом. Строи-
тельство любого города, 
поселка сопровождалось 
возведением церкви. Наши 
предки не могли себе пред-
ставить жизнь без веры, 
без храма, который являл-
ся для них в буквальном 
смысле вратами в мир не-

бесный. Самые значительные собы-
тия в жизни человека были связаны 
с церковью: крещение, венчание 
– освящение брака, а в конце прой-
денного пути – погребение. Храмы 
Русской Православной Церкви всег-

Александро-Невский храм в в день освящения главного 
престола. 27 декабря 1899 года
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да были не только сосредоточением 
духовной жизни, но и несли на себе 
образовательную функцию. При 
храмах и монастырях организовыва-
лись светские и духовные учебные 
заведения, библиотеки, мастерские.

Созиданию и украшению храмов 
отдавалось все самое лучшее – ма-
териалы, земельный участок, жерт-
вовались значительные средства. 
Учитывая то, что церковь обычно 
строилась на возвышенности или, 
как говорили предки, «на красном 
месте», она служила точкой ориен-
тира, основой всего градостроитель-
ного плана. 

10 октября 1895 года жители по-
сёлка решили просить у 
епископа Томского и Бар-
наульского Макария (Не-
вского; †1926) благосло-
вения на строительство 
церкви во имя святого 
благоверного князя Алек-
сандра Невского. Был об-
разован комитет во главе 
с начальником строитель-
ства Среднесибирского 
участка железной дороги 
инженером Н.Г. Межени-
новым. Комитет органи-
зовал сбор пожертвований 
на сооружение храма, вы-
брал для него площадку 
на возвышенном участке 
у железнодорожного моста, в на-
чале лесной просеки – главной ма-
гистрали будущего города. Место 
для постройки выбрали с тем расче-
том, чтобы храм был хорошо виден 
из проезжающих поездов и с под-
плывающих к пристани пароходов. 
Строился собор по проекту архи-
тектора К.К. Лыгина. Попечителем 
стройки комитет назначил инженера 
В.А. Линка. 

Временно, до постройки камен-
ного храма, было разрешено вы-
строить деревянный молитвенный 
дом. В течение месяца он был по-
строен на средства жителей и 24 
ноября 1895 года открыт. В декабре 
1895 года молитвенный дом освятил 

священник Константин Львов. Пер-
вым священником в поселке стал 
Василий Алексеевич Посельский. 
Из его послужного списка видно, 
что он «по прошению прихожан 
был переведен на настоящее место в 
качестве сверхштатного для заведо-
вания новооткрываемым приходом 
при строящейся Новониколаевской 
церкви». 

Указом Томской Духовной кон-
систории от 22 декабря 1895 года 
№ 8947 временно устроенный мо-
литвенный дом в Новониколаевском 
поселке был освобожден от установ-
ленных отчислений на содержание 
духовных учебных заведений. Весь 

доход от этих сборов должен был по-
ступать в комитет по постройке хра-
ма. После окончания строительства 
кирпичного храма молитвенный дом 
был разобран и перенесен на новый 
участок по улице Будаговской (ныне 
– Большевистская). 

В поселке указом Священного 
Синода от 10 февраля 1896 года № 
780 был открыт самостоятельный 
приход с причтом из священника и 
псаломщика. Последующим указом 
от 18 марта 1898 года № 2877 штат 
церкви увеличился еще на одного 
священника, диакона и псаломщи-
ка. Таким образом, причту по шта-
ту было положено: два священника, 
диакон и два псаломщика. 

В мае 1896 года пришло известие 
об отводе бесплатно земли под цер-
ковь. Но начать строительство в 1896 
году не удалось, вероятно, в связи с 
нехваткой средств. 

Строительству этой церкви им-
ператорский двор придавал особое 
значение. Она строилась в память 
императора Александра III – осно-
вателя Великого сибирского пути. 
В 1890 году наследник российско-
го престола великий князь Николай 
Александрович (будущий император 
Николай II) совершил путешествие 
на Дальний Восток, направляясь 
через Вену, Грецию и Египет в Ин-
дию, Китай и Японию. Летом 1891 

года цесаревич Николай 
возвращался из Владиво-
стока в Санкт-Петербург 
через Сибирь, в которой 
он обратил внимание на 
малочисленность церк-
вей. 

В 1894 году ставший 
императором Николай II 
учреждает Особый ко-
митет по строительству 
церквей и учебных заве-
дений вдоль Транссибир-
ской магистрали. Создает-
ся фонд имени императора 
Александра III, который 
складывался из взносов 
благотворителей церкви. 

По линии Сибирской железной до-
роги было построено 27 церквей на 
средства этого фонда – в Новонико-
лаевске, Омске, Каинске, Татарске, 
Тайге и других населенных пунктах. 

Из этого фонда было выделено 
47 тысяч рублей на постройку церк-
ви Александра Невского в Новони-
колаевске. Из выделенных денег 19 
тысяч рублей приходилось на долю 
московских купцов первой гильдии 
Баевых. 

В апреле 1896 года император 
Николай II пожаловал под строи-
тельство храма и домов причта уча-
сток земли в одну десятину (2 400 
кв. саженей) земли, принадлежащей 
Кабинету Его Величества. На строи-

Александро-Невский храм в период строительства. 
Восточный фасад
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тельство храма он пожертвовал 5 000 
рублей и на изготовление иконостаса 
6 500 рублей. 7 декабря 1899 года го-
сударь пожертвовал священническое 
и диаконское облачения, сшитые из 
весьма ценной золотой парчи, кото-
рая служила покровом на гроб вели-
кого князя Георгия Александровича. 
Также государь передал в дар храму 
иконы афонского письма – Иверскую 
икону Божией Матери и икону св. 
вмч. Пантелеимона Целителя. 

15 мая 1897 года состоялся тор-
жественный молебен по случаю 
закладки храма. Присутствовали 
губернатор г. Томска генерал-май-
ор Асинкрит Асинкритович Лома-
чевский, начальник Среднесибир-
ского участка Транссиба Николай 
Павлович Меженинов и инженер 
Владимир Александрович Линк, а 
также большое количество жите-
лей. Стройку возглавил по приказу 
Министерства путей сообщения ин-
женер-путеец Николай Михайлович 
Тихомиров. 

К концу 1898 года кладка кир-
пичных стен церкви была закончена. 
В ней было три престола: главный 
придел во имя святого благоверно-
го князя Александра Невского и два 
боковых – во имя святителя Николая 
Чудотворца и во имя святого вели-
комученика Георгия Победоносца. 
Роспись церкви выполнила томская 
иконописная мастерская И.А. Пан-
крышева. Собор, по свидетельствам 
современников, имел богатое осна-
щение. Ризницу украшали парчовые 
облачения для священнослужите-

лей, а также образ Георгия Победо-
носца, пожалованный императрицей 
Марией Фёдоровной. 

Клировая ведомость указывает, 
что церковь имела достаточную ут-
варь: восемь священнических обла-
чений, семь стихарей, в том числе 
один из золотой парчи, три серебря-
ных потира с приборами весом от 
1 до 5 фунтов, три напрестольных 
Евангелия, в том числе одно – в се-
ребряном окладе, три серебряных 
напрестольных креста. Иконостас 
собора был застрахован в Синодаль-
ном страховом обществе на сумму 
35 тысяч рублей. Для размещения 
штата церковнослужителей были 
построены три деревянных дома. 

29 декабря 1899 года церковь 
была освящена епископом Томским 
и Барнаульским Макарием. 

В «Путеводителе по Великой Си-
бирской дороге», изданном в 1901 
году, приводится описание поселка 
Новониколаевска: «В центре по-
селения, раскинувшегося почти на 
10 верст вдоль берегов реки Оби и 
ее притока реки Каменки, соору-
жен на суммы, пожертвованные Его 
Императорским Величеством, и на 
жертвы и приношения частных лиц. 
Красивый каменный храм, должен-
ствующий служить памятником Ца-
рю-миротворцу на Великом Сибир-
ском пути…» 

Первым настоятелем храма стал 
переведенный из причта Богоявлен-
ской церкви села Боготол 35-летний 
священник Николай Завадовский. В 
1912 году в своем рапорте Высоко-

преосвященному Макарию, архи-
епископу Томскому и Алтайскому, 
благочинный града Новониколаев-
ских церквей протоиерей Николай 
Завадовский сообщает: «Алексан-
дро-Невская церковь построена 
в 1899 году на средства из фонда 
имени Александра III и на пожерт-
вования частных благотворителей, 
из коих главным жертвователем был 
государь император Николай Алек-
сандрович, пожертвовавший 4 апре-
ля 1896 года 5 000 рублей, в декабре 
1899 г. – 6 500 рублей; и купцов су-
пругов И.Д. и А.З. Баевых и дру-
гих лиц при пособии из церковных 
сумм, разрешенных Епархиальным 
Начальством. 

Храм каменный с тремя престо-
лами: главный во имя Св. Благовер-
наго Князя Александра Невского и 
два боковых – во имя Св. Чудотвор-
ца Николая Мирликийскаго и свято-
го великомученика Георгия Победо-
носца. 

Главный придел освящен Вашим 
Преосвященством 29 декабря 1899 
года, а последние два – по благо-
словению Вашего Преосвященства в 
1904 году (1 и 29 декабря). Причт со-
стоит из трех священников и одного 
диакона и трех псаломщиков…» И 
далее: «…исполнивших христиан-
ский долг исповеди в текущем году 
было обоего пола 4 269 человек, в 
минувшем 1911 году – 4 220 чело-
век».

Окончание строительства Алек-
сандро-Невской церкви и освящение 
ее можно считать одним из самых 
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больших успехов церковного стро-
ительства в Сибири. Церковь была 
самой большой и красивой из всех 
церквей, построенных из средств 
фонда Александра III, и размеща-
лась на высоком берегу Оби. За по-
стройку храма инженер Тихомиров 
был удостоен ордена Святой Анны. 
Исполненный в византийском стиле 
храм вознёсся своими куполами над 
двухэтажными купеческими дома-
ми и каменными торговыми рядами, 
идущими вверх по широкому Нико-
лаевскому проспекту. 

В 1903 году поселок был утверж-
ден безуездным городом Новонико-
лаевском Томской губернии. В 1909 
году город получает право город-
ского самоуправления – выбирать 
городскую думу и иметь городскую 
управу; становится равноправным 
в системе российских городов. В 
городскую думу было избрано 40 
гласных, в основном представители 
зажиточной части населения. Пер-
вым городским головой был избран 
Владимир Ипполитович Жернаков. 
В 1914 году ему было присвоено 
звание «Почетный гражданин горо-
да» за труды на благо города в тече-
ние пяти лет руководства городской 
думой. Александро-Невский храм 
на долгие годы стал средоточием 

духовной жизни города. На терри-
тории прихода церкви размещались 
учебные заведения: реальное учили-
ще имени Дома Романовых, женская 
гимназия, учительская семинария, 
городское четырехклассное учили-
ще и 10 школ (одна из них церковно-
приходская). 

В феврале 1910 года храм во имя 
святого благоверного князя Алек-
сандра Невского стал центром бла-
гочиния новониколаевских церквей. 
В городе Новониколаевске действо-
вали на 1911 год следующие право-
славные храмы: в Вокзальной части 
– Пророко-Данииловская церковь; 
в Центральной части – Алексан-
дро-Невская церковь, Покровская 
церковь и Воскресенская церковь; в 
Закаменской части – Богородице-Ка-
занская церковь. В военном городке 
в 1913 году была построена Преоб-
раженская церковь. 

Быстрый рост экономики Ново-
николаевска сказался на числен-
ности и составе населения города. 
По данным полицейского управле-
ния на 1 января 1912 года в городе 
проживало 63 552 человека: 32 560 
мужчин и 30 992 женщины. 70 % на-
селения Новониколаевска были вы-
ходцами из крестьян. Вторыми по 
численности (25 %) были мещане. 

Купцы, промышленники, чиновники 
составляли 1,8 % всего населения. 

Увеличение жителей города вы-
звало необходимость постройки но-
вых церквей. Поэтому в 1911 году 
местное общество возбудило хода-
тайство о строительстве в Вокзаль-
ной части города нового храма. 29 
января 1912 года было освящено ме-
сто строительства седьмого храма в 
городе на Турухановской площади. 
Строительство храма в честь Возне-
сения Господня закончилось в июне 
1913 года (ныне – Вознесенский ка-
федральный собор г. Новосибирска). 

В приходе Александро-Невского 
храма существовало две приписных 
церкви: в честь Воскресения Го-
сподня и в честь Покрова Пресвятой 
Богородицы. В 1913 году они были 
выделены в самостоятельные при-
ходы, а Александро-Невский храм в 
1915 году получил статус собора. 

Собор, воздвигнутый в честь обе-
регателя и защитника земли Русской, 
святого благоверного князя Алек-
сандра Невского, ныне находится на 
главной улице города Новосибирска 
– Красном проспекте (ранее Никола-
евский). Это первый каменный храм 
города и одно из первых каменных 
зданий Новосибирска, прежде Ново-
николаевска.  

Новониколаевск. Вид на Александро-Невский собор и железнодородный мост через реку Обь. Фото 1910-х гг.
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Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в своей проповеди за Божественной ли-
тургией в храме в честь святых равноапостольных Константина и Елены г. Абакана  ответил 
на вопрос, зачем строятся новые храмы.

Если человек отступает от Бо-
жиего замысла, если он строит 
цивилизацию, в которой нет Бога, 
то он повторяет грех Адама в пла-
нетарном масштабе, и ничего у че-
ловека не получится, как не полу-
чилось у строителей Вавилонской 
башни, что была разрушена силой 
Божией. Успешным может быть 
только такое общественное со-
зидание, только та личная жизнь, 
только та семейная жизнь, которая 
устрояется согласно воле Божией, 
согласно Божиему замыслу. Ино-
гда мы, в ужасе взирая на то, что 
происходит в мире, говорим са-
мим себе: «Что же это такое? Ведь 
люди стали такими образованны-
ми, в их руках такие могучие сред-
ства техники и технологии, столь 
сильна наука – почему же мир не 
становится лучше? Почему проли-
вается кровь неповинных? Почему 
сильный считает возможным си-
лой оружия навязывать свою волю 
другим? Почему так много бедных 
и несчастных? Почему каждый 
день тысячи умирают от голода, в 
то время как другие не знают, куда 
деньги деть?» Какой мир строим 
мы по своей воле, по своему за-
мыслу? Мир нежизнеспособный. 
И войны, и революции ясно гово-
рят нам о неспособности этой си-
стемы к мирному существованию, 
к мирной жизни.

Народу нашему был дан осо-
бый опыт. Мы жили в обществе, из 

которого был изгнан Бог. Мы зна-
ем, что несмотря на все подвиги и 
жертвы мы не построили того об-
щества, которое хотели построить, 
– и не могли построить без Бога. 
Вот и сегодня, когда мы свободны, 
когда мы можем выбирать свой 
путь жизни, мы не должны повто-
рять ошибок прошлого. Мы долж-
ны избрать тот жизненный путь, в 
котором Божественное будет со-
единяться с человеческим. И тогда 
благополучной будет наша личная 
жизнь – вне зависимости от того, 
велик или мал наш материальный 
достаток. Будет мирной, благо-
получной и счастливой семейная 
жизнь, будет любовь и взаимопо-
нимание между супругами, будет 
согласие и единомыслие между 
поколениями, потому что все бу-
дут объединены единой системой 
ценностей – и богатый, и не очень 
богатый, и во власти пребываю-
щий, и бессильный, и молодой, и 
старый, и здоровый, и больной. 
Это общая система ценностей и 
будет формировать новое творение 
– ту цивилизацию, которую заду-
мал Бог.

А что будет, если мы откажем-
ся, тем более если нам это еже-
дневно предлагают на сорока теле-
визионных каналах? Ведь ни на 
одном канале вам не скажут того, 
что вы сегодня слышите в храме, 
– напротив, стереотипы жизни, мо-
дели поведения, мода – все будет 

направлять сознание человека в 
другую сторону. Даны ли нам во-
обще силы сопротивляться этому 
безбожному мироустроению? От-
вет такой: не просто даны, но дана 
и сила воздействия на этот мир – в 
первую очередь тем, о чем гово-
рит сегодня апостол Павел: «Вам 
дается служение примирения». И 
христианин, живущий верой, спо-
собен нести мир в этот мятущийся 
мир, созидая и устрояя его по за-
кону Божиему.

Нас иногда спрашивают: «Зачем 
вы строите храмы?» А некоторые 
говорят: «Слишком много уже по-
строено, не нужно больше – вот и 
коровники еще не везде постро-
ены, а они тут, видите ли, храмы 
строят, да еще и купола золотят…» 
Вот для того и строим храмы, что-
бы люди обрели подлинный смысл 
жизни и через это обретение изме-
нили мир, сделали его подобным 
тому миру, который Бог пожелал 
иметь, создавая космос. И верим, 
что вне зависимости от того, ве-
лики или слабы наши силы, мы 
способны решать эту глобальную 
задачу, потому что мы будем ре-
шать ее, опираясь не только на 
свои скромные и немощные силы, 
но зная, что вместе с нами Бог, Ко-
торый и дает нам служение сему 
миру, дабы мир стал лучше.

https://www.pravmir.ru/patriarx-kirill-vot-
dlya-togo-i-stroim-xramy/

Зачем строятся новые храмы, Зачем строятся новые храмы, 
или Служение примиренияили Служение примирения
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29 июня, в день памяти святителя Феофана, в Успенский Вышенский монастырь почтить 
память вышенского подвижника собирается много паломников. Справедливо говорят, что 
те, кто хотя бы однажды побывал на Выше, возвращаются сюда еще раз. Недаром святитель 
Феофан, когда впервые посетил Вышу, почувствовал здесь такую благодать, что через не-
сколько лет вернулся сюда, чтобы стать молитвенником за весь православный мир, восприяв 
на себя великий подвиг затвора.

Святитель Феофан при-
надлежит к святым, которые 
по-настоящему открываются 
только в наше время. В со-
ветские годы его творения не 
издавались, поэтому круг лю-
дей, знающих и почитающих 
святителя, не был широким. 
Благодаря трудам архиман-
дрита Георгия (Тертышнико-
ва), который начал собирать 
и изучать духовное наследие 
Феофана Затворника, удалось 
подготовить материалы для 
его канонизации. И в 1988 
году на Поместном соборе 
Русской Православной Церк-
ви состоялось прославление 
святого.

Святитель Феофан, на-
ходясь в затворе, с глубоким 
вниманием следил за всеми 
событиями, которые проис-
ходили в России и в мире. 
Основой сохранения государственности он считал 
православную веру и неленостную службу своему От-
ечеству.

Читая высказывания святителя Феофана о совре-
менном ему обществе, образовании, воспитании, по-
неволе удивляешься, насколько актуально и злобод-
невно звучат его слова для современного человека. 
Святитель жил в те времена, когда в обществе широко 
распространялись идеи вольнодумства и либерализма. 
Либералы, как и сегодня, провозглашали «веру в чело-
века», «свободу», требовали «равенства и братства», 
устраивали митинги и шествия, всячески расшатывая 
государство.

Процесс деградации общества начинается, как пра-
вило, с разрушения образования. Как и сто лет назад, 
у нас часто примеряют «костюмы, сшитые на запад-
ный манер», становясь иванами, не помнящими сво-
его родства:

«Все нынешнее западное образование <…> про-
питано языческими началами, враждебными христи-
анству. Всякий, кто касается его и сколько-нибудь 

сродняется с ним, становит-
ся, больше или меньше, враг 
Христу».

Увлечение Западом свя-
титель Феофан считал опас-
ным не только для веры и 
нравственности человека, но 
и для всего Российского го-
сударства. В этом контексте 
с особой остротой звучит 
его призыв в слове на По-
кров Пресвятой Богородицы 
1 октября 1863 года: «Пере-
станьте жить по-французски 
и по-инославному и опять 
воспримите благочестную, 
православно-христианскую 
жизнь!»

С глубоким волнением 
святитель писал о распро-
странении неверия в русском 
обществе: «Скорбно не одно 
развращение нравов, но и 
отступничество от образа 

исповедания, предписываемого Православием. Слы-
шана ли была когда на русском языке хула на Бога и 
Христа Его?! А ныне не думают только, но и гово-
рят, и пишут, и печатают много богоборного. Думае-
те, что это останется даром? Нет. Живый на небесех 
ответит нам гневом Своим и яростию Своею смятет 
нас».

Многие слова святителя, исполненные горечью и 
болью за Россию, звучат поистине пророчески, если 
вспомнить те грозные события, которые захлестнули 
Россию в начале XX века. Богоотступничество, заб-
вение Церкви, отступление от веры, по мысли святи-
теля, расшатывают государство и ведут к его гибели. 
Вот строки из его письма 1881 года, написанные спу-
стя всего несколько дней после убийства императора 
Александра II: «Как шла Французская революция? 
Сначала распространились материалистические воз-
зрения. Они пошатнули и христианские, и общерели-
гиозные убеждения. Пошло повальное неверие: “Бога 
нет; человек – ком грязи; за гробом нечего ждать”. Не-
смотря, однако, на то, что ком грязи можно бы всем 

«Перестаньте жить по-инославному!»«Перестаньте жить по-инославному!»
Святитель Феофан об образовании, безбожии и революцииСвятитель Феофан об образовании, безбожии и революции

Святитель Феофан Затворник Вышенский
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топтать, у них выходило: “не замай!”, “не тронь!”, 
“дай свободу!” И дали! Начались требования – инде 
разумные, далее полуумные, там безумные. И пошло 
всё вверх дном. Что у нас?! У нас материалистиче-
ские воззрения все более и более приобретают вес и 
обобщаются. Силы еще не взяли, а берут. Неверие и 
безнравственность тоже расширяются. Требование 
свободы и самоуправства выражается свободно. Вы-
ходит, что и мы на пути к революции. Как же быть? 
Надо свободу замыслов пресечь – зажать рот журна-
листам и газетчикам. Неверие объявить государствен-
ным преступлением, материальные воззрения запре-
тить под смертною казнью».

Некоторые современники обвиняли святителя в 
чрезмерной строгости, отсутствии соглашательства с 
вероотступникам. Известно, насколько горячо и реши-
тельно святитель из своего затвора выступал против 
пашковцев, против религиозно-философских учений 
Л.Н. Толстого, о котором он писал, что «у него нет ни 
Бога, ни души и ничего святого».

И ныне раздаются голоса, призывающие «смяг-
чить» нравственные нормы до принятия разврата и 
извращений, ополчаясь на Церковь за то, что она обе-
регает паству свою тем, что именует разврат и развра-
щение их настоящими именами. Святитель объясняет, 
что «строгость» принадлежит не ему, а христианству, 
которое «должно пребыть вечно и неизменно».

В 1954 году, к 60-летию со дня кончины святите-
ля, епископ Аверкий (Таушев) написал книгу с го-
ворящим названием «Провозвестник кары Божией 
русскому народу», где отметил необыкновенный дар 
предвидения святителя, который, «находясь в глубине 
своего затвора <…> прозревал духом своим то страш-
ное бедствие, которое надвигалось на не устоявший 
в верности своему св. Православию русский народ, 
предощущал ту жуткую кровавую бездну, в которую 
он катился. Всё предреченное епископом Феофаном, 
как мы видим теперь, исполнилось…»

Варвара Каширина

Протоиерей Марк Ермолаев – председатель отдела по взаимодействию с вооруженными си-
лами Московской митрополии. В интервью «Журналу Московской Патриархии» он рассказал 
о взаимодействии Церкви и силовых структур и о главных задачах военных священников (№ 6, 
2023).

Быть максимально 
эффективным

– Отец Марк, еще до на-
чала специальной военной 
операции Вы проделали 
большую организацион-
ную работу по различным 
направлениям соработни-
чества Церкви и силовых 
структур. Московская ми-
трополия занимает вну-
шительную территорию, 
во многих епархиях сосре-
доточены воинские под-
разделения, с которыми 
налажено взаимодействие, 

а там, где нет войсковых 
соединений, осуществля-
ется духовное окормление 
призывников. Но с нача-
лом спецоперации резко 
возросла потребность в 
военных священниках. 
Как решает этот вопрос 
митрополия?

– Уже довольно давно 
между церковными струк-
турами и подразделениями 
Вооруженных сил на терри-
тории Подмосковья сложи-
лись очень конструктивные 
отношения – одновременно 
и рабочие, и дружеские, и 

ДОЛГ ПАСТЫРЯ – ДОЛГ ПАСТЫРЯ – 
УКРЕПИТЬ БОЙЦА В ВЕРЕУКРЕПИТЬ БОЙЦА В ВЕРЕ
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духовные. Во многих частях Ми-
нистерства обороны есть штатные 
должности, на которых много лет 
несут послушание клирики Мо-
сковской митрополии, и в этом 
смысле наш регион передовой, 
именно здесь впервые начинали 
отрабатываться формы такого со-
трудничества. Можно сказать, что 
задолго до начала известных со-
бытий на Украине мы были в этом 
вопросе впереди.

В подобной пастырской работе 
задействовано много священнос-
лужителей, и большинство из них 
– добровольцы. Они на внештат-
ной основе несут свое послуша-
ние – духовно окормляют воен-
нослужащих, участвуют в жизни 
воинских подразделений и инте-
грированы в нее довольно глубо-
ко: находятся рядом и в трудные 
минуты, и в торжественные мо-
менты, такие как принесение При-
сяги, праздники части и другие. 
Теперь, когда многие военнослу-
жащие, окормлявшиеся нашим 
духовенством, оказались в зоне 
проведения спецоперации, возник 
запрос на то, чтобы эти хорошо 
знакомые пастыри были рядом с 
воинами на передовой. Священни-
ки Московской митрополии откли-
каются на эти просьбы, посещают 
зону военного конфликта, чтобы 
духовно поддержать военнослу-
жащих, которых они знают много 
лет, помолиться вместе с ними, со-
вершить церковные таинства.

Клирики, отправляющиеся на 
передовую, в обязательном поряд-
ке проходят многоплановую под-
готовку, в том числе по оказанию 
первой медицинской помощи в по-
левых условиях. Кроме того, у нас 
установлен определенный обще-
церковный порядок командирова-
ния священнослужителей в зону 
СВО. Подчеркну, что сказанное 
касается тех пастырей, которые 
не являются штатными воинскими 

священниками. Штатные военные 
капелланы регулярно проходят 
обучение, повышение квалифика-
ции, сборы; таким образом, те, кто 
много лет трудится в войсковых 
частях на своей должности, имеют 
достаточный уровень подготовки 
и направляются в войска другим 
порядком. Внештатники же сами 
принимают решение отправиться 
в зону СВО и несут за это личную 
ответственность.

Общий порядок действий та-
ков: священник, желающий по-
ехать в зону спецоперации, по 
согласованию со своим епархи-
альным архиереем получает в Си-
нодальном отделе по взаимодей-
ствию с Вооруженными силами и 
правоохранительными органами 
удостоверение, подтверждающее 
факт командировки в зону бое-
вых действий. Дальше возможны 
два варианта: либо священнос-
лужитель едет в конкретное под-
разделение, где его знают и ждут, 
либо поступает в распоряжение 
ответственного за конкретное на-
правление священника, который, 
как диспетчер, направляет коман-
дированного туда, где в нем нуж-
даются.

Сегодня в Подмосковье рабо-
та Межъепархиального отдела 
Московской митрополии по вза-
имодействию с Вооруженными 
силами, правоохранительными 
органами и казачеством направ-
лена прежде всего на то, чтобы 
помогать священнослужителям 
должным образом подготовиться, 
правильно оформить командиров-
ку и, главное, быть максимально 
эффективным в ходе поездки (а 
не просто приехать на место и не 
знать, куда податься, – говорю об 
этом, потому что подобные случаи 
нам, к сожалению, тоже извест-
ны). Возможностей у митрополии 
для этого вполне достаточно, есть 
полное взаимопонимание и под-

держка со стороны Священнона-
чалия.

Митрополия сейчас приклады-
вает все возможные усилия для 
того, чтобы верующие военнослу-
жащие ни в мирной обстановке, ни 
на поле боя не чувствовали себя 
брошенными, чтобы присутствие 
Церкви в армии стало обычным 
явлением. Для этого проводится 
большая работа, и, конечно, нуж-
но, чтобы в ней участвовало как 
можно больше людей.

С начала мобилизации наши 
клирики также активно принима-
ли участие в работе с мобилизо-
ванными: крестили, исповедова-
ли, причащали, проводили беседы 
на духовно-нравственные темы с 
личным составом подразделений, 
проходивших подготовку на тер-
ритории Подмосковья.

Евангелие, камуфляж, 
бронежилет

– В сегодняшней ситуации, 
когда в нашей стране возрожда-
ется институт военного духовен-
ства, необходимо определение 
круга обязанностей военного 
священника и понимание тех 
проблем и задач, с которыми он 
может столкнуться в горячих 
точках. На какую помощь мо-
жет рассчитывать священник, 
отправляющийся в зону боевых 
действий?

– Сегодня институт военного 
духовенства фактически создает-
ся заново. Требует конкретизации 
прежде всего статус военного свя-
щенника, кроме того, необходимо 
интегрировать формирующуюся 
церковную структуру в военные 
формирования. И здесь есть много 
нюансов. Например, кто-то ратует 
за то, чтобы священники, осущест-
вляющие свое служение в армии, 
носили воинские звания, кто-то, 
наоборот, категорически против 
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этого и выступает за сохранение 
пастырями статуса гражданского 
персонала в воинском подразде-
лении. Сразу встает вопрос: если 
человек, облеченный саном, бу-
дет носить воинское звание, кому 
он должен в таком случае подчи-
няться и чьи указания выполнять – 
правящего архиерея или старшего 
по званию офицера? В стадии об-
суждения также вопрос иерархии 
духовенства: например, если есть 
штатный воинский священник в 
округе и штатный священник в 
определенной части (а они при 
этом вполне могут быть клирика-
ми разных епархий), должен ли 
последний ему починяться? Вся 
эта структура только формируется 
и поэтому требует осмысления и 
уточнения. Исходя из этого будет 
уже определяться и круг обязан-
ностей духовенства.

Что же касается задач, то перед 
священником в любое время и в 
любых условиях стоит всегда одна 
главная задача. Основным объек-
том заботы пастыря является душа 
конкретного военнослужащего не-
зависимо от того, какое воинское 
звание он носит и какую имеет во-
енно-учетную специальность. За-
дача пастыря – укрепить его в вере 
и обеспечить ему возможность 
общения с Богом в молитве и в та-
инствах. А ситуации и обстоятель-
ства, в которых священнику прихо-
дится решать эту задачу, зачастую 
требуют творческого подхода.

Синодальный отдел по взаимо-
действию с Вооруженными сила-
ми сейчас прорабатывает и вопрос 
материальной помощи таким свя-
щенникам: речь идет о том, что-
бы экипировать их определенным 
образом. Тут возможны разные 
схемы: либо каждый сразу, перед 
отправкой, получает бронежилет, 
каску, аптечку и другие необходи-
мые вещи, либо уже по прибытии 
в зону боевых действий поступает 

в распоряжение старшего священ-
ника и экипируется у него. Обе 
схемы рабочие.

Важно понимать, что служе-
ние священника ни в коем случае 
не должно мешать боевой работе 
подразделения. Все посещения, 
передвижения, включая организа-
цию богослужений, должны быть 
согласованы с командованием. В 
зоне спецоперации часто прихо-
дится полагаться на свои силы, к 
этому тоже нужно быть готовым. 
Разумеется, нужно взять с собой 
Евангелие, крест, святую воду и 
богослужебные предметы. Также 
необходимо иметь рюкзак с лич-
ными вещами. Для командировки 
необходимо приготовить тактиче-
ский костюм камуфляжной рас-
цветки, бронежилет, каску, обяза-
тельно удобную обувь, несколько 
комплектов сменного белья, фо-
нарь, мультитул и иные походные 
принадлежности (более подроб-
ную информацию можно найти в 
книге «На войне» протоиерея Ди-
митрия Василенкова).

В круг обязанностей военного 
капеллана во время командировки 
в первую очередь входит работа 
с верующими военнослужащими, 
беседы с ними, совершение мо-
лебнов, Таинств Крещения, Ис-
поведи, Евхаристии. На передовой 
священники сталкиваются с раз-
ными проблемами. Например, с 
тем, как мобилизованные пережи-
вают переход от вчерашней мир-
ной жизни к воинским будням, с 
посттравматическим стрессовым 
расстройством, которое нередко 
развивается у людей в зоне бое-
вых действий, с особенностями 
взаимоотношений между бойца-
ми. Помогая воинам пережить эти 
сложности, пастырю необходимо 
поддержать и недавно уверовав-
ших ребят, которые только пыта-
ются выстроить свои взаимоотно-
шения с Богом.

Пастырское служение в го-
рячих точках носит особый ха-
рактер. Важно чувствовать душу 
солдата, понимать его проблемы, 
сопереживать ему. Человек, ко-
торый участвовал в боевых дей-
ствиях, видел смерть, страдания и 
кровь, это не всегда простой собе-
седник. К нему нужен особенный 
подход. Священнику важно подо-
брать ключик к душе каждого бой-
ца, только тогда его пастырское 
служение будет эффективным.

– Есть ли какая-то связь с 
теми пастырями, кто отправил-
ся «за ленточку»? К кому свя-
щенники могут обратиться в 
случае возникших сложностей? 
Или в любом случае рассчиты-
вать приходится только на себя?

– По понятным причинам связь 
со священнослужителями в зоне 
спецоперации не может поддер-
живаться регулярно. Тем не менее 
на местах командование, как пра-
вило, берет на себя организацию 
служения военного священника: 
согласовывает график посещений 
подразделений, маршруты, предо-
ставляет транспорт и сопровожде-
ние в тех случаях, когда клирики 
едут по предварительной догово-
ренности с командованием, обе-
спечивает связью.

– Кто сегодня становится во-
енным священником?

– Строго говоря, военный 
священник – это тот, кто несет 
служение в подразделении Ми-
нистерства обороны России по 
согласованию со своим правящим 
архиереем, чаще всего занимая 
должность помощника командира 
по работе с верующими военнос-
лужащими.

Но таковых сегодня не очень 
много, гораздо больше моих собра-
тьев работает с военнослужащими 
внештатно. Это патриотически на-
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строенные пастыри, осознающие, 
какой сложный исторический пе-
риод проходит сейчас наша стра-
на, понимающие, что сейчас как 
никогда поставлен вопрос ребром 
о существовании не только наше-
го государства, культуры, народа и 
языка, но и веры.

Эти верные, осознающие свой 
долг пастыри откликаются на при-
зыв встать на защиту Родины. Свя-
щенники не имеют права брать в 
руки оружие, но, духовно окорм-
ляя военнослужащих, они служат 
делу защиты веры и Отечества.

Подчеркну, что в наших реали-
ях военным священником должен 
становиться только глубоко мо-
тивированный человек, который 
осознает всю ответственность и 
риски, связанные с выбранным 
служением.

Священник как ценная 
боевая единица

– Понятно, что перед отправ-
кой в зону столкновения свя-
щенникам необходимы физиче-
ская и медицинская подготовка 
и духовная поддержка. Где и как 
духовенство постигает азы воен-
ного дела?

– Согласно требованию Сино-
дального отдела по взаимодей-
ствию с Вооруженными силами и 
правоохранительными органами, 
все пастыри, направляющиеся 
в командировку в горячие точ-
ки, должны пройти медицинскую 
подготовку и ряд инструктажей. 
Важно, чтобы священнослужи-
тель, оказавшись, например, в 
сложной ситуации, не растерялся 
и не стал обузой для окружающих. 
Если ему потребуется помощь, он 
должен уметь не только самосто-
ятельно позаботиться о себе, но 
и оказать первую медицинскую 
помощь раненым. Для такой под-
готовки духовенства в Москов-

ской митрополии организованы 
курсы тактической медицины, на 
которых преподают профильные 
специалисты соответствующих 
учебных центров, инструкторы 
подготовки спецназа. Это кратко-
срочные курсы, после окончания 
которых выдаются сертификаты.

Такие занятия востребованы: в 
случае обстрела священник с на-
выками оказания первой медицин-
ской помощи становится ценной 
боевой единицей и может спасти 
кому-то жизнь и сохранить свою. 
Желающие пройти соответству-
ющую подготовку обращаются в 
Межъепархиальный отдел по вза-
имодействию с Вооруженными 
силами, правоохранительными ор-
ганами и казачеством Московской 
митрополии.

Конечно, отправляющийся в 
командировку священнослужи-
тель должен и сам здраво оцени-
вать свои физические возмож-
ности: желательно, чтобы он не 
страдал сердечно-сосудистыми и 
иными серьезными заболевани-
ями, чтобы ни в коем случае не 
стал обузой для подразделения. 
Также необходимо быть мораль-
но и психологически подготов-
ленным: не бояться вида крови, 
громких звуков, быть готовым 
жить в некомфортных условиях 
и общаться с людьми, у которых 
травмирована психика, – тяжело 
раненными солдатами, бойцами с 
ампутированными конечностями 
и теми, кто не выдержал эмоцио-
нальной нагрузки.

– Как идет обмен опытом 
между теми, кто успешно окорм-
ляет наших военных, и теми, 
кому только предстоит поездка 
на передовую?

– Конечно, священники, кото-
рым только предстоит поездка в 
зону боевых действий, активно 
перенимают опыт у тех, кто уже 

там был; такое общение проходит 
в том числе на семинарах, органи-
зуемых Межъепархиальным воен-
ным отделом.

В разработке находится мето-
дическое пособие с рекомендация-
ми по пастырской практике в зоне 
проведения СВО. Военный отдел 
митрополии регулярно обмени-
вается опытом по актуальным во-
просам пастырского окормления 
военнослужащих с Синодальным 
отделом по взаимодействию с Во-
оруженными силами и правоохра-
нительными органами.

В планах для тех священников, 
кто впервые едет в командировку 
в зону СВО, организовать сопро-
вождение – своего рода духовное 
усиление из тех священнослужи-
телей, кто уже совершал такие по-
ездки.

– Существует ли программа 
поддержки военных священни-
ков, которые отправляются в 
зону спецоперации, и членов их 
семей?

– В настоящее время такая про-
грамма находится в стадии раз-
работки. В большинстве случаев 
священник оплачивает расходы из 
своих личных средств или ему по-
могают в этом прихожане.

Также существует проблема с 
транспортом: если священник едет 
в командировку с гуманитарным 
грузом, он тратит много времени 
и сил на поиск подходящего авто-
мобиля. Часто подобные вопросы 
помогают решить благодетели и 
неравнодушные прихожане, кото-
рые предоставляют собственный 
транспорт и отправляются вместе 
с духовником в горячую точку в 
качестве водителя.

В случае ранения или гибели 
священнослужителя его семья по-
лучает разностороннюю поддерж-
ку, в том числе и финансовую, от 
Русской Православной Церкви.
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– Как Вы считаете, есть ли 
необходимость в организации 
специальных программ по под-
готовке военных священников?

– Считаю необходимым орга-
низовать долгосрочные курсы при 
каком-либо военном учебном за-
ведении для подготовки военных 
священников. Спецификой такого 
обучения должно быть большое 
количество практических занятий, 
проведение которых трудно будет 
организовать в духовных школах.

Но и организация специальных 
программ в духовных образова-
тельных учреждениях, конечно, 
тоже нужна. Не все студенты се-
минарий имеют опыт служения в 
армии. Между тем, чтобы понять 
особенности пастырского служе-
ния в Вооруженных силах, нужно 
быть подготовленным не только 
физически, но и духовно.

Тепловизоры и рисунки 
для солдат

– Важный участок работы – 
гуманитарная (и военная) по-
мощь бойцам и гражданам, на-
ходящимся в зоне СВО. Как 
организована эта работа? Кто 
эти люди и компании, активно 
участвующие в сборе и закупке 
необходимых вещей?

– Несомненно, это движение 
можно назвать всенародным, по-
скольку в сборе помощи участвуют 
буквально все: и наши прихожане, 
представляющие все слои обще-
ства, и организации, с которыми 
у наших приходов давняя дружба 
и долгосрочные совместные про-
екты, и предприятия, сотрудниче-
ство с которыми возникло в связи 
со сбором помощи.

Помощь военнослужащим, 
медицинским учреждениям, а 
также мирному населению ос-
вобожденных территорий была 
организована в Балашихинской 

епархии Московской митрополии 
уже в феврале 2022 года, с самого 
начала проведения спецоперации. 
Первая поездка с гуманитарной 
миссией состоялась в марте 2022 
года. На сегодняшний день было 
совершено 22 командировки. В 
январе 2023 года был создан Опе-
ративный штаб Балашихинской 
епархии для оказания гуманитар-
ной помощи участникам СВО. 
Курирует работу Оперативного 
штаба епископ Балашихинский и 
Орехово-Зуевский Николай.

Помогают действительно все, 
и помощь идет по разным направ-
лениям. Кто-то старается сделать 
что-то хорошее в первую очередь 
для мирных граждан. Поскольку у 
нас налажены контакты на терри-
ториях, где проводится спецопе-
рация, мы подсказываем людям, 
какие виды помощи (продуктовая, 
вещевая, иная) наиболее востре-
бованы. А так как нам доверяют, 
собранную помощь волонтеры и 
организации иногда передают и с 
нашими гуманитарными колонна-
ми.

Кто-то хочет помочь конкрет-
ным медицинским учреждениям. 
Есть целый ряд подобных струк-
тур, с которыми нас связывает 
длительная дружба. Это, напри-
мер, Горловская больница, кото-
рая многократно подвергалась и 
до сих пор подвергается обстре-
лам. Это Ясиноватская больница, 
которой требуются медикамен-
ты, оборудование, очень много 
всего, – и нам удалось уже среди 
прочего оснастить реанимацион-
ное отделение электрическими 
кроватями, мониторами, рентге-
новской установкой и аппаратом 
ультразвуковой диагностики. Кро-
ме того, медики получили в свое 
распоряжение дефибриллятор, ви-
деоларингоскоп, инфузомат, иглы 
для спинномозговой анестезии, а 
также обезболивающие, противо-

вирусные и другие лекарственные 
препараты. Недавно, узнав, что в 
Подмосковье развернут Оператив-
ный штаб по оказанию гумани-
тарной помощи, к нам обратилась 
главврач Луганской республикан-
ской детской клинической боль-
ницы. После встречи с доктором 
возглавляющий штаб епископ Ба-
лашихинский и Орехово-Зуевский 
Николай принял решение изыскать 
возможность и в этом случае ока-
зать адресную помощь, поскольку 
маленькие пациенты – наименее 
защищенные и самые, пожалуй, 
невинно страдающие от происхо-
дящего.

Ну и конечно, большинство со-
граждан стараются поддерживать 
военнослужащих. Мы помогаем 
как землякам – тем подразделени-
ям, в которых несут службу знако-
мые нам бойцы, так и тем частям, 
с которыми сложились дружеские 
отношения в ходе нашей гумани-
тарной миссии в течение спец-
операции. У Межъепархиального 
отдела по взаимодействию с Воо-
руженными силами, правоохрани-
тельными органами и казачеством 
установились прочные связи с ко-
мандованием Первого и Второго 
армейских корпусов. Военные по-
могают нам распределять помощь, 
направляя ее в те подразделения, 
где конкретный груз наиболее 
востребован и будет эффективно 
использован. Это и тактическое 
снаряжение, и электронное обору-
дование, и различные хозяйствен-
ные принадлежности – все то, что 
необходимо в войсках и что мож-
но назвать расходным материалом. 
Важно понимать, что эту помощь 
останавливать никак нельзя. Опас-
но в какой-то момент решить, что 
передали уже достаточно и теперь 
можно успокоиться, потому что 
материалы, о которых я говорю, 
хотя и дорогие, но именно расход-
ные. Слава Богу, у наших жертво-
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вателей усердие и энергия не ос-
лабевают, Господь их вдохновляет, 
и сбор помощи продолжается.

Гуманитарная миссия объеди-
нила многие приходы, организа-
ции и частных лиц. Так, например, 
в сборе помощи принимают уча-
стие люди из многих регионов, а 
также монастыри и приходы раз-
ных епархий. Жертвователи – от 
директоров больших компаний 
до детей и пенсионеров. Некото-
рое время назад к нам пришли две 
женщины пенсионного возраста 
и передали внушительную сумму 
денег, которую они копили для от-
дыха в санатории. Таких историй 
много. Бывает, что безымянные 
благотворители переводят круп-
ные суммы на помощь фронту. 
Были случаи, когда дети копили 
на велосипеды, поездки, а потом 
собранные средства передавали на 
помощь бойцам. Работа также ве-
дется в специально созданном для 
этого телеграм-канале «Все для 
фронта, все для Победы!», в кото-
ром публикуются списки необхо-
димого нашим ребятам и отчеты о 
командировках. Часто подписчики 
канала и другие жертвователи са-
мостоятельно приобретают то, что 
требуется в зоне боевых действий, 
собирают посылки, школьники 
пишут душевные письма, делают 
рисунки для солдат, и все это пе-
редается в Оперштаб для отправки 
на фронт.

Как уже говорилось выше, Опе-
ративный штаб старается помочь 
военнослужащим электронным 
оборудованием: это радиостан-
ции, ретрансляторы, квадрокоп-
теры, тепловизоры, прицелы, при-
боры ночного видения, устройства 
радиоэлектронной борьбы. Также 
оказывается помощь в техниче-
ских средствах: это автомобили, 
обогревательные устройства, ге-
нераторы, бензопилы. Оператив-
ный штаб стремится приобрести и 

доставить нашим ребятам именно 
то оборудование, которое крайне 
необходимо для выполнения бо-
евых задач. Мирному населению 
освобожденных территорий по-
мощь поступает в виде продук-
товых наборов, гигиенических 
принадлежностей, а также лекар-
ственных препаратов первой необ-
ходимости.

Мы искренне благодарны всем 
неравнодушным людям, кто вме-
сте с нами участвует в этом благом 
деле.

– Помимо помощи и духов-
ного окормления участников 
спецоперации, священники Мо-
сковской митрополии продол-
жают окормлять сотрудников 
и заключенных Федеральной 
службы исполнения наказаний, 
сотрудников Росгвардии, Мини-
стерства внутренних дел, Мини-
стерства чрезвычайных ситуа-
ций и других силовых структур. 
Какие задачи решаются в этом 
направлении?

– Должен заметить, что Феде-
ральная служба исполнения на-
казаний (ФСИН) не входит в зону 
ответственности Межъепархиаль-
ного отдела по взаимодействию 
с Вооруженными силами, право-
охранительными органами и ка-
зачеством. Это особая специфика, 
отдельное делопроизводство и со-
трудники.

Вообще же в Московской ми-
трополии ведется активная и пло-
дотворная работа по окормлению 
сотрудников ФСИН и находящих-
ся в их ведении заключенных от-
делом по тюремному служению. 
Ответственные за тюремное слу-
жение священники постоянно на-
ходятся на связи с сотрудниками 
исправительных учреждений. По 
сложившейся традиции в дни свя-
ток, Светлой седмицы и в праздник 
Покрова Пресвятой Богородицы 

духовенство вместе с волонтерами 
приходских социальных служб по-
сещает следственные изоляторы, 
поздравляя заключенных и вручая 
им собранные прихожанами по-
дарки. Все желающие получают 
православную литературу, иконы 
и нательные крестики. В митро-
полии не обходят вниманием и 
житейские, бытовые потребности 
заключенных, регулярно достав-
ляя в следственные изоляторы не 
только разрешенные законом про-
дукты питания, но и нижнее белье, 
которое шьют волонтеры, а также 
другие предметы индивидуально-
го пользования. Не остаются без 
внимания люди, вернувшиеся из 
мест лишения свободы и нахо-
дящиеся под административным 
надзором, с ними священники Мо-
сковской митрополии регулярно 
проводят беседы.

Что касается Министерства вну-
тренних дел, Министерства чрез-
вычайных ситуаций и Росгвардии, 
то их представители также нахо-
дятся в зоне военных действий и, 
естественно, на них тоже распро-
страняется наше пастырское по-
печение и духовная поддержка. С 
теми же, кто несет свое служение 
в Подмосковье, осуществляется 
плановое взаимодействие в соот-
ветствии с регламентом, опреде-
ляемым совместно командирами 
подразделений и окормляющими 
их священнослужителями.

Скажу так: разделительную 
черту между родами, видами и ве-
домствами силовых структур про-
вести невозможно, потому что все 
служат общему делу. Несмотря на 
специфику пастырской работы в 
различных силовых структурах, 
все задачи по духовному окорм-
лению наших воинов и силовиков 
связаны воедино.

Протоиерей Марк Ермолаев
Церковный вестник
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Киевский режим не только взял на воору-
жение многие методы нацисткой Германии, 
бандеровских формирований, но и дополнил их 
с учетом печальных «достижений» террори-
стических формирований ИГИЛ* (*организа-
ция запрещена в России). Сегодня на терри-
тории бывшей Украинской ССР американцы 
и их союзники применяют старые добрые ме-
тоды, отработанные еще в Афганистане. На 
очевидные исторические параллели указывает 
настоятель новосибирского собора во имя свя-
того князя Александра Невского, миссионер, 
руководитель Информационного центра по во-
просам сектантства протоиерей Александр 
Новопашин.

Сегодня мало кто помнит о резонансном признании 
бывшего госсекретаря США Хиллари Клинтон, касаю-
щемся роли Вашингтона в дестабилизации ситуации в 
Афганистане – но эти слова не заслуживают того, чтобы 
быть забытыми, отмечает протоиерей Александр Ново-
пашин. Вот эти слова: «Если быть честным, то мы сами 
создали проблему, с которой теперь боремся. Потому 
что когда Советский Союз вторгся в Афганистан, у нас 
появилась эта блестящая идея, что мы можем прийти в 
Пакистан и создать движение моджахедов. Вооружить 
их “стингерами” и всем остальным для борьбы с Сове-
тами внутри Афганистана. И мы добились успеха – Со-
веты ушли из Афганистана, а затем мы объявили: “Здо-
рово! Пока!”, и бросили этих фанатичных обученных 
людей в Афганистане и Пакистане. Бросили их хорошо 
вооруженных, создав, откровенно говоря, хаос».

«Таким образом, высокопоставленный чиновник 
американского правительства признается в неблаго-
видных, мягко говоря, поступках США на мировой 
арене. Как таковой Афганистан, конечно, американцев 
не интересовал. Важнее было создать очаг напряжен-
ности у границ Советского союза, а также испортить 
имидж нашей стране», – подчеркивает Новопашин.

Слова экс-госсекретарки Клинтон – не единствен-
ное свидетельство из уст тех, кто в те годы находил-
ся на вершине американской власти и ответственен за 
решения администрации США. Советник президента 
Картера Збигнев Бжезинский вспоминал, что амери-
канцы провоцировали советское руководство на макси-
мально жесткий ответ по Афганистану. Когда советские 

части вошли в Кабул, Бжезинский направил Картеру 
документ, в котором предложил сделать Афганистан 
«советским Вьетнамом», а для этого – многократно 
увеличить финансирование и усилить подготовку сил, 
противодействующих афганскому правительству. Идея 
Бжезинского осуществилась – так появились боевики 
движения «Талибан*» (*признано террористическим и 
запрещено в России), а наследник состоятельной семьи 
саудовских девелоперов Усама бен Ладен, когда-то по-
лучавший помощь от США, стал «врагом человечества 
номер один».

Исторически с начала 30-х годов у Москвы были от-
личные отношения с Кабулом не смотря на смену ре-
жимов – и при короле, и после свержения монархии в 
1973 году. Афганские левые, устроившие переворот в 
начале 70-х, преследовали близкие коммунистам цели 
– они намеревались покончить с нищетой, дать крестья-
нам землю, ликвидировать неграмотность, построить 
современное светское общество. Поэтому поддержка 
советского правительства новой власти являлась более 
чем логичной. И советское руководство не ошиблось 
в своей оценке народно-демократической партии Аф-
ганистана – афганцы до сих пор тепло вспоминают о 
казнённом Наджибулле как о самом порядочном руко-
водителе страны, который работал на благо своего на-
рода.

США решили воспользоваться вводом советских 
войск в Афганистан как поводом, который позволял 

Украина рискует повторить Украина рискует повторить 
судьбу Афганистана – судьбу Афганистана – 
Александр НовопашинАлександр Новопашин
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решить целый ряд геополитических проблем. Обвинив 
СССР в «агрессии», можно было со спокойной душой 
покончить с политикой «разрядки», о которой так долго 
говорил Советский Союз. «Агрессору» можно делать 
разнообразные гадости – например, объявить бойкот 
Олимпиаде (план удался – президент США Джимми 
Картер заявил о бойкоте Соединенными Штатами лет-
ней Олимпиады 1980 года в Москве в качестве ответ-
ной меры на введение советских войск в Афганистан, в 
итоге Игры бойкотировала 61 страна), эмбарго на про-
дажу зерна и так далее. Таким образом, США начали 
создавать вокруг СССР имидж агрессора и захватчика, 
а вокруг «моджахедов» создавался ореол «борцов за 
свободу».

План американцев во многом удался – 14 января 
1980 года Генеральная Ассамблея ООН приняла резо-
люцию с протестом против «иностранной вооружен-
ной интервенции в Афганистане», призвав к немедлен-
ному и полному выводу советских войск с территории 
Демократической Республики Афганистан. В течение 
почти всего периода участия советских войск в афган-
ском конфликте США поставляли моджахедам различ-
ное современное оружие.

Тот факт, что силами советских специалистов в Аф-
ганистане были созданы новые предприятия, объекты 
соцкультбыта, в западных странах мало кому изве-
стен. А ведь начиная с 50-х годов советские военные, 
экономические и технические специалисты создавали 
материально-техническую базу Афганистана, вели мо-
дернизацию вооруженных сил, строили гидроэлектро-
станции. Фактически, можно говорить об индустриа-
лизации Афганистана силами СССР. Многие факты 
изложены в частности, в статье Брачёва, Полынова 
«СССР и Афганистан в период войны 1979 – 1989 гг.». 
Так, предусматривалось строительство горно-обогати-
тельного комбината «Айнак», завода по переработке 
нефти в объеме 500 тыс. т в год и последующей его экс-
плуатации; разработка и обустройство месторождений 
нефти Ангот (100 тыс. т в год), Акадарья и Кашкари и 
транспортировка нефти этих месторождений до нефте-
перерабатывающего завода; строительство линий элек-
тропередачи от советской границы в районе Ширхана 
до г. Кундуз; реконструкция и расширение Кабульского 
аэропорта и строительство шести аэропортов местно-
го значения в северо-восточных районах Афганистана; 
разработка технико-экономического обоснования стро-
ительства тепловой электростанции.

Александр Новопашин предлагает «внимательно 
вчитаться» в планы советского правительства. Он об-
ращает внимание, например, что создание промышлен-
ного объекта автоматически означало и рывок в уровне 
жизни местного населения. Он ссылается на данные, 
согласно которым только по комбинату «Айнак» пред-
усматривалось строительство поселка городского типа 
для работающих на них 29 тыс. жителей – 261 тыс. кв. 
м. жилья, на эти цели из бюджета СССР выделялось 
186 млн советских рублей. «И если б не военные дей-

ствия, которые были развязаны в Афганистане благо-
даря США, эти планы были бы выполнены!» – подчер-
кивает священник.

Но даже с поправкой на военные действия, объем 
работ, выполненных СССР в Афганистане, впечатляет. 
Новопашин напоминает, что в этой горной стране си-
лами советских специалистов была реконструирована 
и модернизирована ранее построенная при помощи 
СССР ГЭС «Наглу» мощностью 100 тысяч кВт/час для 
обеспечения Кабула, Джелалабада, Чарикара и близле-
жащих населенных пунктов. В городе Мазари-Шариф 
при заводе азотных удобрений была построена ТЭС 
мощностью 48 тыс. кВт/час. С помощью СССР было 
создано около 40% энергетических мощностей Афга-
нистана, которые в совокупности давали 2/3 произво-
димой электроэнергии в стране. «Объекты энергетики 
– только малая, незначительная часть созданного СССР 
на афганской земле», – говорит Новопашин.

А чем же занимались американцы в Афганистане? 
Они поставляли оружие антиправительственным си-
лам. Начиная с 80-х годов, моджахеды начали получать 
существенную помощь от американского правитель-
ства: с 1984 по 1986 ежегодный объем помощи возрос 
до $630 млн. Общая сумма помощи афганской оппози-
ции из США к 1988 году достигла $2,1 млрд. И если сна-
чала поставки касались стрелкового оружия, то доволь-
но быстро, в 1982 году, по данным «Нью-Йорк Таймс», 
ЦРУ США получило указание от правительства США 
поставлять моджахедам тяжёлое вооружение. Таким 
образом, против советских войск в Афганистане был 
объявлен настоящий джихад** (**ряд религиозных ор-
ганизаций, проповедующих джихад**, запрещен в Рос-
сии, например, «Аль-Джихад»**), к американцам при-
соединилось большое количество арабских наёмников, 
международные исламские организации.

Казалось бы, крушение Советского союза и уход со-
ветской армии из Афганистана обеспечили США исто-
рический шанс продемонстрировать всему миру, на что 
именно способна западная демократия в отдельно взя-
той стране. Но весна 1992 года стала черным временем 
для афганского народа. Как только моджахеды заняли 
Кабул, они начали кровавую борьбу между собой. Все 
высокие религиозные принципы, мусульманское брат-
ство и прочее были забыты в один момент. Мир узрел 
подлинное лицо душманов, настоящих бандитов. Те, 
кого когда-то в Белом Доме принимал Рейган, оказа-
лись кровавыми разбойниками, грабителями и убийца-
ми. Из хаоса 90-х в итоге сформировалась «Аль-Каида» 
* (*организация запрещена в России). Примечательно, 
что от нее пострадали сами американцы – так зло вер-
нулось к тем, кто его породил. В 2001 году террористы 
громко напомнили о себе бывшим хозяевам теракта-
ми 11 сентября. Спустя еще несколько лет от «Аль-
Каиды»* (*организация запрещена в России) отпочко-
валась новая, и еще более безжалостная, организация 
под названием «Исламское государство»* (*организа-
ция запрещена в России). Конечно, никакого государ-
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ства у них не было, но они твёрдо были намерены его 
создать с помощью террора. Благодаря участию России 
в судьбе сирийского народа удалось сохранить сирий-
ское государство, но теперь технологии ИГИЛ* (*ор-
ганизация запрещена в России) осваивают на Украине.

Тот террор, к которому прибегают украинские вла-
сти (на деле – никакие не украинские, а проамерикан-
ские), как будто разработан ИГИЛ* (*организация за-
прещена в России) или «Аль-Каидой»* (*организация 
запрещена в России).

Укронацисты переняли не только опыт фашистов, но 
также восприняли многие «наработки» исламских тер-
рористов* (*исламские террористические организации 
запрещены в России). Еще в 2016 году французский се-
натор Натали Гуле в эфире радио «Франс-Интер» рас-
сказала о тренировочной базе ИГИЛ* (*организация 
запрещена в России) на Украине. «Посреди Украины 
действует лагерь по подготовке джихадистов. Лагерь – 
в Днепропетровской области. Там проходят подготовку 
выходцы с Северного Кавказа и Средней Азии, чечен-
цы, а также турки и иорданцы. Мой источник – глава 
украинской спецслужбы Василий Грицак», – заявила в 
эфире радиостанции Натали Гуле.

Не смотря на все различия ситуации в Афганистане 
и Украине, в судьбе этих стран на текущем историче-
ском этапе есть много общего. Украина стала ареной 
для дестабилизации геополитической ситуации. За 

счет идеологии неонацизма американская администра-
ция поставила задачу не допустить создания вокруг РФ 
интеграционных объединений, способных противодей-
ствовать созданию на планете однополярной архитек-
туры с единственным центром силы. Афганистан был 
нужен США только как средство для решения текущих 
геополитических задач. В обеих странах сформирова-
лась коррумпированная, предавшая интересы народа 
элита. Но США благодаря мощной пропагандисткой 
машине удалось дезинформировать часть населения, 
убедить в своей привлекательности, правоте.

Но если коррумпированные элиты в случае пораже-
ния США бегут из страны, как крысы с тонущего ко-
рабля, то судьба искренне обманутых людей печальна 
– они будут брошены на произвол судьбы. Так произо-
шло в Афганистане (вспомним страшные кадры, когда 
отчаявшиеся люди хватались за шасси самолетов), во 
вьетнамском Сайгоне в 1975 году, так будет на Украи-
не. Для американцев любые «аборигены» – лишь рас-
ходный материал, средство достижения определенных 
целей. Пройдут годы, и мы будем читать очередные 
признания американских чиновников – о том, как они 
сами когда-то создали украинскую проблему, «весь 
этот хаос».

Яна Янушкевич
SM

В Новосибирске состоялся В Новосибирске состоялся 
общегородской крестный ходобщегородской крестный ход

21 мая в Новосибирске по благословению митрополита Новосибирского и Бердского Никодима 
состоялся общегородской крестный ход, посвященный церковно-государственному празднику – 
Дню славянской письменности и культуры.
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Молитвенное шествие возглавил 
митрополит Новосибирский и Берд-
ский Никодим. Вместе с ним в колон-
не шли епископ Бронницкий Лука, 
викарий Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси, губернатор Но-
восибирской области, представители 
правительства региона и мэрии города.

Крестоходцы шли от стен кафе-
дрального Вознесенского собора до 
Александро-Невского собора с оста-
новкой в центре Новосибирска у часов-
ни во имя святителя Николая, где был 
совершен праздничный молебен.

По завершении молебна митропо-
лит Никодим обратился к новосибир-
цам с архипастырским словом.

По данным МВД, в молитвенном 
шествии приняли участие около 7 ты-
сяч человек.

Фото Кирилла Новопашина
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Митрофорного протоиерея Александра Новопашина Митрофорного протоиерея Александра Новопашина 
поздравили с тридцатилетием настоятельствапоздравили с тридцатилетием настоятельства

17 мая 2023 года в соборе во имя святого благоверного князя Александра Невского благочинный I 
градского благочиния протоирей Сергий Коновалов, клирики и прихожане храма сердечно поздра-
вили протоиерея Александра Новопашина с 30-летием настоятельства.

«Все эти годы Вы несете свое по-
слушание с необычайной верностью 
и являетесь примером служения 
Богу, – сказал протоиерей Сергий 
Коновалов. – Вы всегда находили 
время беседовать с молодыми свя-
щеннослужителями, прихожанами и 
людьми, впервые переступившими 
порог храма. Ваши пламенные про-
поведи вдохновляли и священников, 
и мирян. Желаем Вам помощи Божи-
ей в несении священнического кре-
ста на многая и благая лета».

От лица духовенства храма на-
стоятеля поздравил ключарь собора 
иерей Борис Левитан: «Тридцать лет 
духовенство и прихожане находятся 
под Вашим мудрым отеческим руко-
водством. Всех нас объединяет глу-
бокое уважение и любовь к Вам как 

к отцу и наставнику, и все мы спа-
саемся вашими святыми молитвами. 
Молим Бога, чтобы Он продлил дни 
Вашего настоятельства».

От спортивного сообщества свя-
щенника поздравил вице-президент 
Федерации ММА Новосибирской 
области Игорь Васильевич Варава: 
«Благодаря Вам этот храм стал для 
многих из нас родным, мы безмерно 
Вам за это благодарны, и от всего 
сердца поздравляем Вас с тридца-
тилетием настоятельства. Дай Бог, 
чтобы Ваше служение настоятеля 
длилось многие годы».

В ответном слове настоятель хра-
ма поблагодарил за поздравления 
и благопожелания. Он сказал, что 
все проекты, реализуемые храмом, 
связаны с внешней миссией. Это и 

миссионерский проект Корабль-цер-
ковь, и городские крестные ходы, и 
детский православный лагерь, из-
дательская и антисектантская дея-
тельность и много другое. Но всё, 
что происходит в храме, происходит 
благодаря трудам членов Алексан-
дро-Невского братства, в которое 
входят священнослужители и при-
хожане, сказал священник. Братство, 
или миссионерская община, была 
организована три десятилетия назад 
для того, чтобы нести свет Христо-
ва учения людям, которые находятся 
вне церковной ограды.

«Все, что сделано, заслуга не моя, 
это заслуга Александро-Невского 
братства, которое несет просвети-
тельский подвиг все эти годы», – 
подчеркнул отец Александр.
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По благословению митрополита Новосибирского и Бердского Никодима, руководитель миссио-
нерского отдела Новосибирской епархии, настоятель Александро-Невского собора митрофорный 
протоиерей Александр Новопашин в мае-июне этого года провел ряд встреч и лекций с учащимися 
и преподавателями учебных заведений, с сотрудниками силовых ведомств на тему деструктив-
ных образований, профилактике экстремизма и терроризма, принял участие в конференции и 
записи цикла передач по этим вопросам. 

В нашей стране и на международном уровне протоиерей Александр Новопашин известен как 
сектовед, специалист-эксперт в области православной реабилитации алко- и наркозависимых, 
сценарист и кинорежиссер. Награжден различными государственными знаками отличия за 
вклад в сохранение и развитие духовно-нравственных и культурных традиций, а также является 
лауреатом премии МВД России и имеет ряд наград от Главного управления по борьбе с экстре-
мизмом МВД России.

Встречи в Ирбите 
Свердловской области

В уральском городе Ирбит прошёл ряд встреч про-
тоиерея Александра Новопашина с учащимися и пре-
подавателями профессиональных учебных заведений 
– Ирбитского мотоциклетного техникума, Ирбитского 
гуманитарного колледжа и Ирбитского политехникума. 
Встречи состоялись по приглашению руководства Вос-
точного управленческого округа Регионального центра 
патриотического воспитания Свердловской области, 
согласованному с Ирбитским благочинным Каменской 
епархии Русской Православной Церкви, и по благосло-
вению Высокопреосвященнейшего Никодима, митропо-
лита Новосибирского и Бердского.

Встречи были посвящены профилактике экстремиз-
ма, терроризма, сектантства, а также негативных зави-
симостей. Причиной роста экстремизма стал духовный 
и нравственный вакуум, образовавшийся в жизни наро-
да. Для устранения этого вакуума сегодня необходимо, 
чтобы духовно-нравственное воспитание присутствова-
ло в системе образования и в средствах массовой инфор-
мации. Ответственность за это лежит на государстве, за-
дача которого – в ограничении зла и поддержке добра. 

Выступая перед студентами, отец Александр при-
звал отказаться от либеральных штампов, отметив, что 
опасаться стоит не религии, а невежества в вопросах 
религии: «Бояться надо не пресловутого клерикализма, 
которым запугивают западники, а того, что может про-
изойти, если наши дети и наша молодежь будут отсече-
ны от источников подлинных знаний о религии». Также 
отец Александр рассказал об опасности вовлечения в 
различные деструктивные движения через соцсети и о 
методах профилактики такой вербовки, а в заключение 
ответил на многочисленные вопросы слушателей.

«Государство, Общество и Церковь: 
национальное единство и традиционные 

духовно-нравственные ценности»

18 мая в Сибирском институте управления – филиале 
РАНХиГС – начала свою работу Всероссийская научно-
практическая конференция с международным участием 
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«Государство, Общество и Церковь: национальное един-
ство и традиционные духовно-нравственные ценности», 
которая проводится в рамках реализации государствен-
ной программы Новосибирской области «Развитие 
институтов региональной политики и гражданского 
общества в Новосибирской области». В работе конфе-
ренции приняли участие представители традиционных 
религий: православные, мусульмане, иудеи, буддисты, 
члены армянской апостольской церкви. Руководитель 
миссионерского отдела Новосибирской епархии, член  
межведомственной комиссии мэрии г. Новосибирска по 
профилактике экстремизма и терроризма, настоятель 
Александро-Невского собора протоиерей Александр 
Новопашин выступил на конференции с докладом «Роль 
традиционных конфессий в профилактике экстремизма 
и терроризма».

«Россия – наш дом. А наш дом – наша крепость. И 
мы, все здесь присутствующие, хорошо это понимаем: 
сила России, её крепость – в содружестве наших наций 
и традиционных для нашей страны религий», – этими 
словами завершил своё выступление отец Александр.

Член Общественного совета 
при УТ МВД России по СФО 

протоиерей Александр Новопашин 
провел ряд лекций о современных 

угрозах в городе Омске 

В Омске по благословению Высокопреосвященней-
шего Никодима, митрополита Новосибирского и Берд-
ского, член Общественного совета при УТ МВД России 
по СФО, настоятель Александро-Невского собора про-
тоиерей Александр Новопашин провел цикл лекций с 
сотрудниками Омского линейного управления МВД Рос-
сии, а также совместно с членами Централизованной ре-
лигиозной организации «Духовное управление мусуль-
ман Сибири» принял участие в семинаре-совещании на 
тему угроз и профилактики экстремизма, терроризма и 
деструктивных новообразований.

Отец Александр подробно рассказал, что необходимо 
понимать сущность экстремизма, а также необходимо 
знать его историческое формирование, привел примеры 
международных экстремистских групп, которые осу-

ществляют противоправную деятельность и пропаган-
дируют насилие.

Особое внимание слушателей, среди которых только 
молодёжи было более 500 человек, священник обратил 
на деятельность Центра информационно-психологиче-
ских операций, которая ведёт через интернет активную 
работу по вовлечению в первую очередь молодёжи в 
противоправную деятельность.

Кроме того, отец Александр затронул и такую важ-
ную тему, как развитие и распространение сектантских 
учений. Священник рассказал, как действуют различ-
ные секты на территории нашей страны, акцентировал 
внимание на реализации подобной деятельности на тер-
ритории города Омска, приведя в пример несколько де-
структивных сект.

В завершении встреч отец Александр ответил на во-
просы участников семинара-совещания и напомнил им 
о важности их служения для безопасности государства 
и граждан.
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Руководитель миссионерского отдела 
Новосибирской епархии принял 

участие в записи цикла телепередач на 
телеканале «НСК 49»

Член городской межведомственной комиссии по 
профилактике экстремизма протоиерей Александр Но-
вопашин в цикле передач «Программа Без опасности» 
на телеканале «НСК 49» осветил актуальные вопросы 
безопасности в России.

В частности, отец Александр рассказал о деструкто-
логии – науке, занимающейся изучением отрицатель-
ного воздействия на человека и общество различных 
сект и лжеучений.

В ходе телепередачи эксперт рассказал о действу-
ющих на территории страны деструктивных сектах, 
суевериях, оккультных учениях, коммерческих сектах 
и псевдоспортивных организациях, экстремистских и 
террористических организациях. Также были затро-
нуты темы суицидальных сект, в которые вовлекаются 
дети и подростки.

В телепередачах, которые скоро выйдут в эфир, про-
тоиерей Александр Новопашин отдельно рассказал о 
тенденциях умышленного создания сект и деструктив-
ных формирований, их месте в современных геополи-
тических условиях, угрозах для общества, а также про-
филактике экстремизма в молодежной среде.

Также отец Александр рассказал о информационно-
психологических операциях в отношении российской 
молодежи, осуществляемых ЦИПсО при поддержке 
западных спецслужб, о террористическом движении 
«Колумбайн»*, группах смерти, агрессивных молодеж-
ных субкультурах. Беседы были основаны на реальных 
примерах из миссионерской и правоохранительной 
практики.

* Движение признано террористическим, и его дея-
тельность запрещена на территории России

Лекция в Центре профессиональной 
подготовки ГУ МВД России

29 мая в Центре профессиональной подготовки Глав-
ного управления МВД России по Новосибирской об-
ласти, по приглашению руководства Центра и по бла-
гословению Высокопреосвященнейшего Никодима, 
митрополита Новосибирского и Бердского, прошла лек-
ция протоиерея Александра Новопашина. Отец Алек-
сандр является членом межведомственной комиссии 
мэрии г. Новосибирска по профилактике экстремизма и 
терроризма, его статьи выходят в журнале «Информаци-
онные войны», издающемся Российской академией наук 
и Академией Генерального штаба российской армии. 
Этим темам – информационным войнам, угрозам и про-
филактике экстремизма, терроризма, сектантства, рас-
пространения деструктивных молодёжных субкультур в 
период проведения СВО на Украине – и была посвящена 
лекция. Слушателями выступили сотрудники полиции 
как из Новосибирска, так и из районов области.  

Встречи в НГУАДИ

31 мая в Новосибирском государственном универ-
ситете архитектуры, дизайна и искусств им. А.Д. Кряч-
кова, по приглашению руководства университета и по 
благословению Высокопреосвященнейшего Никоди-
ма, митрополита Новосибирского и Бердского, прошла 
встреча настоятеля Александро-Невского собора прото-
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иерея Александра Новопашина со студентами и препо-
давателями. Отец Александр рассказал о деструктивных 
субкультурах, негативных зависимостях, сектантстве, 
терроризме, о вовлечении в них молодёжи через соцсе-
ти, о профилактике вербовки в эти опасные движения и 
противодействии им.

Лекция продолжилась оживлённой дискуссией как 
по поднятым темам, так и по вопросам культуры и со-
временного искусства, так как отец Александр является 
кинорежиссёром – он снял несколько документальных и 
художественных фильмов, а за создание художественно-
го фильма «Рядом с нами» в 2016 году удостоен звания 
«Лауреат премии МВД России».

7 июня в НГУАДИ им А.Д. Крячкова открылась дис-
куссионная площадка «Сила традиций».

Мероприятие проходило в рамках Х Регионального 
Гражданского форума Новосибирской области «Граж-
данский диалог» под девизом «Гражданское общество: 
новые вызовы – новые задачи». На площадках форума 
обсуждались вопросы сохранения традиционных духов-
но-нравственных ценностей в современном мире, патри-
отического воспитания, развития местного сообщества, 
потенциала социальных проектов в регионе, реализации 
благотворительных и гуманитарных проектов и практик.

По благословению Высокопреосвященнейшего Ни-
кодима, митрополита Новосибирского и Бердского на 
форуме выступил настоятель Александро-Невского со-
бора протоиерей Александр Новопашин. Отец Алек-
сандр рассказал о традиционных для России духовно-
нравственных ценностях, делая особый акцент на том, 
что необходио чётко разделять понятия духовности и 
душевности, которые часто смешиваются. Понятие ду-
ховности – сугубо религиозное, и сохранением духовно-
нравственных традиций занимаются именно представи-
тели традиционных для России религий, и православия 
как народообразующей религии – в первую очередь. Вся 
наша культура, все ценности имеют в своём основании 
именно православное христианство, и важно различать – 
кто нам предлагает действительно традиционную нрав-
ственность и культуру, а кто – только подделку под них. 
Примером таких подделок являются разнообразные сек-
ты, не только активно внедряемые и спонсируемые ан-

глосаксами – нашими геополитическими противниками, 
но и активно защищающими их интересы, как, в частно-
сти, происходит с Соединёнными Штатами и их сугубо 
сектозащитным «Актом о международной религиозной 
свободе», который пользуется со времён президентства 
Обамы как инструмент для оказания давления на другие 
страны. Ограничение деятельности сект, по словам Бар-
рака Обамы сказанным в 2008 году, «несёт угрозу для 
безопасности США». И для наших противников не важ-
но – псевдоисламские ли это террористические группи-
ровки, или неоязычники и откровенные сатанисты, во-
юющие сейчас на стороне кровавой украинской хунты. 
При этом, важно отметить, и те, и другие заявляют о 
духовности, о ценностях, о своей традиционности, но к 
реально существующим в истории традициям не имеют 
никакого отношения.

Совершенно аналогичная ситуация ценностного 
противостояния возникла и в области семьи. Если в 
России понятие традиционной семьи закреплено в Кон-
ституции и дети охраняются законом от опасной для 
них информации, то США и их прихвостни не только 
у себя развязали оголтелую содомитскую пропаганду 
с легализацией однополых «браков», пропагандой из-
вращений детям и склонением их к калечащим опе-
рациям «по смене пола», но и пытаются навязать это 
всему остальному миру. В частности, президент Байден 
в своей программной речи «О месте Америки в мире» 
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Цикл лекций в Новокузнецке

По благословению Высокопреосвященнейшего Ни-
кодима, митрополита Новосибирского и Бердского, по 
приглашению Новокузнецкой епархии и по просьбе ру-
ководства Управления на транспорте МВД РФ по СФО, 
26-28 июня руководитель миссионерского отдела Ново-
сибирской епархии, настоятель Александро-Невского со-
бора протоиерей Александр Новопашин прочитал цикл 
лекций в Новокузнецком муниципальном округе, Линей-
ном управлении МВД, городском управлении ГИБДД, 
городском управлении МВД и Кузбасской православной 
духовной семинарии, а так же дал интервью городскому 

телеканалу. Целью лекций явилась просветительская и 
профилактическая работа: в них были рассмотрены такие 
темы, как угроза тоталитарного сектантства, вербовка в 
экстремистские и террористические группы, вовлечение 
в суицидальные игры, молодёжные деструктивные суб-
культуры и движения, опасность лженауки вообще, и 
конспирологии в частности, а также многое другое, что 
в нашем окружении несёт угрозу личности, семье и го-
сударству. Отец Александр рассказал, как этому всему 
противостоять и не попасть в цепкие лапы вербовщиков 
сектантских и террористических организаций. Лекции со-

сначала заявил, что Соединенные Штаты должны быть 
«на переднем крае борьбы за права членов ЛГБТ-
сообщества, выступая и твердо отстаивая наши самые 
дорогие ценности», а затем и подписал меморандум «О 
продвижении прав человека в отношении лесбиянок, 
геев, бисексуалов, трансгендеров, гомосексуалистов и 
интерсексуалов во всем мире». Поэтому отличать зёрна 
от плевел – традиционные духовно-нравственные цен-
ности от подделок – наша сверхзадача. Ведь только так 
можно эти самые ценности защитить. Вот почему важ-
но обращение к традиционным религиям – человеку, 
знающему подлинную традицию, невозможно подсу-
нуть суррогат из псевдодуховности, псевдонравствен-
ности, и псевдоценностей.



25№ 2 (165) май-июнь 2023

провождались демонстрацией тематических документов, 
фото- и видеоматериалов – в том числе документальных 
кадров с Украины, показывающих реальную опасность 

распространения сектантства, нацизма и неприкрытого 
сатанизма в масштабах целого государства и, от чего те-
перь её приходится освобождать и чистить.

– Здравствуйте, отец Алек-
сандр! Посмотрите вот это видео, 
выложенное в телеграм-канале. 
Мариупольские великовозраст-
ные подростки – и девочки, и маль-
чики – в автобусе привязываются 
к участнику СВО, оскорбляют его, 
матерятся, особенно преуспевают в 
нецензурной лексике девочки, при-
чем видно, что они не на публику 
играют, а просто матерщина – это 
их язык общения. Крики: «Мы вас 
сюда не звали». А вот здесь, ниже, 
человек, выложивший видео, ком-
ментирует ситуацию, читаем: «Ни-
чуть не удивимся, если родители 
парубков уже получили новое жи-
лье и компенсации, а сами юные 
… – преференции для поступления 
в вузы»… Да, и кстати, удивитель-
на реакция других пассажиров, 
они ведут себя так, как будто ни-
чего не происходит. Примерно год 
назад я также где-то прочитал, что 
когда наши солдаты вошли в один 
из украинских населенных пун-
ктов, то местная молодежь отнюдь 
не приветствовала их: юнцы смо-
трели зло, с ненавистью…

– Дело в воспитании. Их так вос-
питывали. С 90-х. Более открыто и 
агрессивно с 2014 года. Тогда этим 

молодым людям, которые на видео, 
было по 10 лет. Как видите, это и 
есть плоды «просвещения».

– А кто воспитал-то? Родители?
– Режим. Если и были здраво-

мыслящие родители, то они, пони-
мая, что происходит, скорее всего 
молчали, не вмешивались в воспи-
тательный процесс, организованный 
украинским режимом. Они боялись 
правильно воспитывать, полагая, 
что тем самым могут навредить 
своим детям. Но, наверное, больше 
боялись за себя: их могли привязать 
к уличному столбу, снять штаны и 
отдубасить палкой. Это в лучшем 
случае. А воспитание по-украински 
полным ходом шло по телевидению, 
в соцсетях, школах и институтах и 
даже в детских садах. И старым, и 
молодым твердили: Россия – крово-
жадный монстр, русские – варвары, 
нелюди, их нужно всех уничтожать – 
и детей, и взрослых. А Украина – это 
европейская страна, цивилизованная 
страна, а украинцы – европейцы. Ну 
и что, что в самой Европе так не счи-
тают, и даже наоборот, относятся ко 
всем украинцам, как к людям низ-
шего сорта. Если из всех рупоров и 
днем, и ночью в течение нескольких 

лет будет разноситься, что украинцы 
– высшая раса, такая же как евро-
пейская, а может даже и выше, в это 
поверят все, даже те, кто изначально 
так не считал.

Надеяться на то, что со временем 
все устроится само собой, с нашей 
стороны глупо, и я бы даже сказал, 
преступно. Мы все время опаздыва-
ем. Ведь последователи Бандеры, о 
воспитании подрастающего поколе-
ния Украины, как я уже сказал, на-
чали заботиться уже давно.

– Можете привести конкретные 
примеры?

– На Украине еще в 1996 году 
вышли комиксы о повстанцах, са-
моотверженно боровшихся с «мо-
скальскими душегубами». В комик-
сах советские солдаты изображены 
уродливыми и кровожадными, а во-
ины УПА – бравыми героями. Ав-
тор комиксов – военнослужащий 
дивизии СС «Галичина» Леонид 
Перфецкий – писал и рисовал их 
для листовок и газет, выпускаемых 
Украинской повстанческой армией. 
В 1953 году их собрала и напечатала 
ежедневная газета украинской диа-
споры в Филадельфии (США) «Аме-
рика», а в начале 1970-х они появи-

«Надеяться на то, что со временем «Надеяться на то, что со временем 
все устроится само собой, преступно» все устроится само собой, преступно» 

Беседа с руководителем миссионерского отдела Новосибирской епархии Беседа с руководителем миссионерского отдела Новосибирской епархии 
протоиереем Александром Новопашинымпротоиереем Александром Новопашиным
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лись в журнале Союза украинской 
молодежи «Крылати».

В 1996 году сначала небольшим 
тиражом, а затем в 2007 году были 
напечатаны комиксы «Украина в 
борьбе».

В 2008 году для детей издали ко-
миксы «Убийства по заказу КГБ», о 
том, как КГБ убивало Степана Бандеру.

В 2011 году в познавательной се-
рии для детей «12 баллов» о жизни 
выдающихся украинских деятелей 
вышла книга писателей братьев 
Капрановых «Бандера и Я». Объ-
яснялось: «Детям в школе надо про 
москалей-вурдалаков обязательно 
рассказывать. Пусть с детства знают, 
что их враг – москаль».

В 2014 году в Тернополе появи-
лось второе издание «Повстанче-
ской азбуки», где главные герои – 
Алярмик, Адольфик, Лилипутин и 
другие. Автор букваря утверждает, 
что он предназначен не только де-
тям, но и взрослым. Каждую бук-
ву иллюстрирует слово, связанное 
с историей УПА. Авторы издания 
планировали, что, кроме Тернополя, 
«Повстанческая азбука» попадет к 
детям восточной Украины – в школы 
и библиотеки.

В целях «воспитания подраста-
ющего поколения», укронацистская 
киноиндустрия так же старается 
вовсю. Регулярно выпускаются со-
ответствующие киноподелки. Ко-
нечная цель всех этих фильмов, про-
славляющих зверства укронацистов, 
«Азбук для юных бандеровцев», 
комиксов про героев УПА и «мо-
скальских душегубов», книжек про 
героя Бандеру, песенок про бравых 
националистов – воспитать поколе-
ние, ненавидящее Россию и все рус-
ское, готовое убивать без сожаления. 
Но все это уже было. Были стойкие 
истинные арийцы, были трубачи, и 
песни, и марши, и крики «Германия 
превыше всего»... И были ненависть 
и желание убивать…

Только не нужно забывать, чем 
это все закончилось…

– И все, благодаря такому вос-
питанию, стали неонацистами?

– Я думаю, что неонацист – это не 
просто некий искалеченный безум-

ной идеей человек, неонацист – это 
активный, деятельный последова-
тель этой изуверской идеологии. По-
этому у многих людей украинским 
режимом были, несомненно, сфор-
мированы какие-то человеконена-
вистнические взгляды, но назвать их 
всех нацистами, или неонацистами 
было бы не вполне правильно. Хотя 
человек с неонацистскими взгляда-
ми, пусть и не проявляющий своей 
сути, тоже опасен. Как на том видео, 
который вы показали: окружающие 
люди совершенно спокойны, и как 
будто даже соглашаются с обезумев-
шей молодежью, оскорбляющей во-
еннослужащего СВО.

– Ну, может быть, боятся, что 
им тоже достанется, если они по-
пробуют их урезонить?

– Не хотят связываться? Нет, есть 
в их взглядах что-то такое… Для них 
участник СВО все-таки чужой, а эти 
– свои…

– Ну а сами представители не-
онацистского режима, самая его 
верхушка – они-то верят в этот 
бред, который распространяют?

– Если и не верят, то стараются 
не показывать это. Ведь этот, как вы 
говорите, бред есть их инструмент 
для манипуляции населением, по-
этому они должны, обязаны если не 
мыслями, то делами соответствовать 
своим декларациям. В противном 
случае фальшь могут почувствовать, 
а это недопустимо. Ведь мало свести 
нацию с ума, нужно ее в этом состо-
янии все время поддерживать. А для 
этого нужно либо самим быть фана-
тиками, либо быть прекрасными ак-
терами.

– Идеологическая обработка 
украинцев сродни геббельсовской 
пропаганде...

– Один в один. Геббельс, кстати, 
говорил что в его работе важна не 
правда – важен эффект. Его дело, как 
видите, живет, флагом Геббельса те-
перь резво размахивает преступный 
режим Украины.

– Это злосчастное видео я пока-
зал вам еще вот почему: ведь по-

добные молодые люди потом мо-
гут рассосаться по России, будут 
учиться в престижных российских 
институтах, работать на россий-
ских госпредприятиях, служить в 
российских силовых ведомствах… 
Но мозги-то у них уже повернуты 
и, боюсь, обратного хода в мыслях 
и убеждениях у таких точно не бу-
дет… А если им еще попадется ка-
кой-нибудь преподаватель в вузе 
с проукраинскими взглядами, то 
уж они точно никогда не придут в 
себя… Это будут мины замедлен-
ного действия. Ну а те, кто оста-
нется на Украине, так и останут-
ся конченными бандеровцами, с 
которыми, судя по послевоенному 
опыту середины 40-х и начала 50-х 
годов, справиться будет непросто.

– Думаете, этих малолеток нужно 
уже сейчас как следует проучить?..

– Моя прабабушка Пелагея Ми-
трофановна любила повторять: 
«Пороть надо». Говорят, сама всег-
да придерживалась этой позиции, 
воспитала собственных детей, по-
могала воспитывать детей родно-
го брата и, в общем, пользовалась 
большим уважением у окружаю-
щих.

– Безусловно, в воспитании нуж-
на дисциплина. Особенно в пере-
воспитании. Я понимаю, о чем вы… 
Сейчас говорят о том, что, мол, раз-
вили сплошную либеральщину в 
отношении россиян, не приветству-
ющих политику денацификации и 
демилитаризации Украины и прямо 
заявляющих об этом, что пора бы 
уже закручивать гайки, вспомина-
ют опричнину и суровые време-
на  Петра I. Тоже самое касается и 
агрессивно настроенных украин-
цев, не довольных присутствием на 
их, как они считают, территориях 
российских военных. Им, дескать, 
нужно показать, кто в доме хозяин. 
Так вот, везде есть свои плюсы и 
минусы. Здесь главное не наломать 
дров, что в истории периодически 
происходит. На Украине у наших 
противников было много времени, и 
они основательно переформатирова-
ли сознание населения. Враг весьма 
умело обработал сознание. Но мы 
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должны освободить Украину от не-
онацизма, хотят они этого или нет. И 
здесь нужен, как раньше говорили, 
конструктивный, то есть грамотный 
подход. И если уж говорить о пере-
воспитании, то прежде всего сле-
дует подумать: а что мы можем им 
предложить взамен? Свято место 
пусто не бывает. Мы вытравим из 
них нацистскую идеологию, убедим 
их, что мы им не враги – а дальше 
что? На мой взгляд важно, чтобы на 
Украине были посеяны зерна нашей 
идеологии, но формально её нет.

Я вижу выход в одном: идеоло-
гически искорёженным, повреж-
дённым жителям освобождённых 
территорий для реабилитации нуж-
но предложить вернуться к тради-
ционным цивилизационным ценно-

стям России, всему, что досталось 
нам от наших благочестивых пред-
ков – вере, жизни во взаимоуваже-
нии, с достоинством, патриотизмом 
и гражданственностью, служению 
Отечеству с ответственностью за его 
судьбу, высоким нравственным иде-
алам, крепким семьям, созидатель-
ному труду, приоритету духовного 
над материальным, милосердию, 
справедливости, коллективизму, 
исторической памяти и преемствен-
ности поколений, единству всех на-
родов России. Все это перечислено 
в Указе Президента от 9 ноября 
2022 года «Об утверждении Основ 
государственной политики по сохра-
нению и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных 
ценностей».

Надо раскрыть перед людьми 
этот вытравленный из их созна-
ния мир таким образом, чтобы они 
захотели в него снова войти, – это 
и есть наша первостепенная зада-
ча. Каких бы ресурсов – политиче-
ских, административных, информа-
ционных, да просто человеческих, 
это дело ни затребовало, сколько бы 
сил и времени на это ни ушло! Од-
ной силой здесь ничего не добиться. 
Только правдой! Трудно? Очень! Но 
нужно верить и знать, что «челове-
кам это невозможно, Богу же всё 
возможно». Вспомните бессмертные 
слова святого князя Александра Не-
вского: «Не в силе Бог, а в правде!»

 Петр Блинов
Радонеж

Ловкость рук и никакого 
мошенничества

Живет в Екатеринбурге такой че-
ловек – Масленников. Возомнил себя 
гуру, создал секту собственного име-
ни «Школа покаяния». Стал клепать 
книжонки, которые Издательский 
совет РПЦ по первости, не разобрав-
шись, загрифовал, а затем, поняв в 
чем дело, быстро гриф отозвал и за-
претил к распространению. Заодно 
Масленникову и его архиерей запре-

тил заниматься учительством. Но 
наш «учитель покаяния» архиерей-
ского запрета, разумеется, не послу-
шался. Как и Головин, и Ефименко, 
и прочие. А книжонки свои теперь 
выпускает с таким грифом (см. фото, 
вверху страницы курсивом).

Уроки покаяния 
от уральского дементора

Несколько раз я пытался слушать 
ролики Масленникова на Ю-тубе. 
Но как только на экране появлялась 
его унылая фигура, сидящая за за-
ставленным иконами столом и моно-
тонно произносящая разные благо-
честивые слова, меня брала такая 
тоска, что через две-три минуты я 
уходил с канала.

Но вот вчера, будучи в миссио-
нерском отделе Тульской епархии, 
увидел его книжонку (см. выше). 
Она почти целиком состоит из длин-
нющего списка грехов (вернее, того, 
что считает грехами автор). Време-
ни на ознакомление с грехами от 
Масленникова у меня было мало, 
внимательно прочитать список я не 
смог.  

Скорее всего, это плагиат: такие 
списки в «лихие 90-е» публикова-
лись довольно часто, а разные псев-
доправославные секты, формировав-
шиеся вокруг «старчиков», обильно 
добавляли к ним плоды своих извра-
щенных фантазий.

Список Масленникова сделан в 
виде таблицы. Читаешь, ставишь га-
лочку там, где «виноват», работаешь 
над грехом, потом ставишь галочку, 
что смог его преодолеть. Как я уже 
сказал, смотрел ее я бегло и со спи-
ском ознакомился выборочно – про-
сто рандомно открывал страницы и 
отмечал то, что попадалось на глаза.

В грехи против седьмой заповеди 
– там обычно подобные авторы из-
лагают все свои тайные мечты – за-
глядывать не стал.  

Но даже по тому, что я видел, 
Масленников проповедует и продви-
гает очень странную религию – не-
что унылое, серое и безрадостное. В 
число грехов входят: «получал удо-
вольствие от еды», «смеялся», «на-
слаждался вкусом напитка», «мыл-
ся в бане или купался в водоеме не 
по необходимости, а для удоволь-
ствия», «ходил на пляж», «старал-

«СТРАСТИ И СМЕРТНЫЕ ГРЕХИ» СЕРГЕЯ МАСЛЕННИКОВА«СТРАСТИ И СМЕРТНЫЕ ГРЕХИ» СЕРГЕЯ МАСЛЕННИКОВА
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ся красиво одеться», «получал удо-
вольствие от театрального спектакля 
или от фильма», «болел за любимую 
спортивную команду», «получал 
удовольствие от общения в веселой 
компании» и т. д.  

В религии Масленникова ничего 
нельзя. Нужно только сидеть с уны-
лым лицом, с отвращением хлебать 
невкусную пищу, мыться редко и 
как-нибудь с минимальными удоб-
ствами, на пляж не ходить, носить 
какую-нибудь спецовку, а фильмы и 
спектакли посещать лишь такие нуд-
ные, чтобы сразу с души воротило. 
Не попался мне при беглом просмо-
тре грех получения удовольствия от 
интересной книги, но подозреваю, 
что там он тоже есть.

В Новом Завете слово «радость» 
и его производные встречается 365 
раз – на каждый день года. «Я возве-
щаю вам великую радость, которая 
будет всем людям», – говорил Ангел 
(Лк. 2; 10). «Всегда радуйтесь» (1 
Фес. 5; 16), – призывает нас Апостол 
Павел, а Сам Господь многажды 
уподобляет Царство Божие брачно-
му пиру, где нет места унылым лю-
дям, отказывающимся облачаться в 
праздничные одежды.

Масленников не согласен, он 
стремится уничтожить всю радость, 
заглушить смех, погасить веселье. 
Ученик Масленникова должен с 
утра до вечера скорбеть и ставить 
галочки в соответствующие квадра-
тики, если он хоть на минуту отвле-

чется от скорби. В открывающейся 
перед ним серой жизни должна ца-
рить только благочестивая скука. И 
тогда «учитель покаяния» признает 
его настоящим христианином.

Избави нас Боже от таких учи-
телей с их списками грехов и их 
грязными фантазиями и от их «учи-
тельства», превращающего великую 
радость христианства в адскую ре-
лигию серой, безрадостной скуки!

P. S.
А в список грехов я добавил бы 

еще один: «Вводил людей в заблуж-
дение, скрывая факт отзыва грифа 
Издательского совета РПЦ от моей 
брошюры о покаянии».

Александр Леонидович Дворкин

Издательский Совет Русской Православной Церкви отозвал гриф с книг Сергея Масленникова 
и запрещает их к распространению. Комментирует ситуацию и.о. руководителя cекретариата 
научно-богословского рецензирования и экспертной оценки О.В. Костишак.

– Олег Васильевич, Издатель-
ский Совет Русской Православной 
Церкви отозвал гриф с книг Сер-
гея Масленникова и запрещает их 
к распространению. Чем вызвана 
такая мера?

– Издательский Совет действи-
тельно проводил рецензирование 
произведений С.М. Масленникова 
на протяжении нескольких лет, и 
некоторым из них был предостав-
лен церковный гриф. Однако в ходе 
ознакомления с последними произ-
ведениями, в которых автор игнори-
ровал ранее указанные замечания, 
в них была обнаружена серьезная 
опасность для читателя и слушателя. 
Хочу подчеркнуть то, что решение об 
отзыве грифов, присвоенных произ-
ведениям С.М. Масленникова, было 
вызвано не отдельными ошибочны-
ми его мнениями или неточностями, 
которые автор высказывает, а в целом 
неверной, можно сказать, системой 
его взглядов на христианскую жизнь.

– Что за личность – Сергей 
Масленников? Где он служит?

– Согласно имеющимся в откры-
тых источниках данным, Сергей Ми-
хайлович – мирянин, проживает в г. 
Екатеринбурге, в достаточно зрелом 
возрасте принял Таинство Креще-
ния. Он не является священнослу-
жителем и не имеет богословского 
образования. Путь его духовных по-
знаний весьма сомнителен. Неся 
послушание на одном из екатерин-
бургских приходов, он активно осу-
ществлял катехизаторскую деятель-
ность, вышедшую далеко за пределы 
прихода. Сильный акцент в своей 
катехизаторской и писательской дея-
тельности С.М. Масленников делает 
на учении о покаянии – в том виде, 
как он его понимает. Сами катехиза-
торские курсы названы им «Школой 
покаяния». Своеобразно понимаемо-
му автором покаянию в той или иной 
степени посвящены и все его произ-
ведения.

– В чем духовный вред книг 
Сергея Масленникова?

– В своих произведениях (думаю, 
не по злому умыслу, а по духовной 
неграмотности) С.М. Масленников 
пытается все доступно и просто 
объяснить там, где доступно и про-
сто не объяснишь, пытается дета-
лизировать то, что в детализации не 
нуждается, пытается высказываться 
катафатично там, где возможна лишь 
апофатика. Духовная практика, ре-
комендуемая С.М. Масленниковым, 
не здорова и в итоге, может приве-
сти человека в страшный духовный 
тупик. Стоит сказать, что сам святи-
тель Игнатий Брянчанинов, активно 
цитируемый С.М. Масленниковым, 
писал об опасности предлагаемой 
автором формы духовной жизни и 
прямо связывал ее со страстью гор-
дости. Нам очень важно помнить, 
что христианство – это не свод пра-
вил, а Библия и книги отцов – это не 
цитатники. Христос – это Личность, 

О ДУХОВНОМ ВРЕДЕ КНИГ И ВЫСТУПЛЕНИЙ О ДУХОВНОМ ВРЕДЕ КНИГ И ВЫСТУПЛЕНИЙ 
СЕРГЕЯ МАСЛЕННИКОВАСЕРГЕЯ МАСЛЕННИКОВА
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а христианство (и аскеза, и покая-
ние, и все остальное, необходимое 
в духовной жизни) – это любовь ко 
Христу и устремленность к обще-
нию с Ним.

– Расскажите подробнее о не-
точностях в изложении право-
славного учения в книгах Сергея 
Масленникова.

– С.М. Масленников часто берет-
ся с большой уверенностью утверж-
дать что-либо тогда, когда прямого 
ответа нет и быть не может (что не-
редко в православном богословии). 
Представление автора о страстях и 
добродетелях складывается из меха-
нического и формального сопостав-
ления высказываний святых отцов, 
в то время как Священное Писание, 
богослужебные тексты и творения 
святых отцов требуют долгого и ор-
ганичного понимания. Претензии к 
произведениям С.М. Масленникова, 
как уже было сказано ранее, отно-
сятся в первую очередь к системе его 
взглядов, которая местами приводит 
автора и к серьезным ошибкам. Об-
разно можно сказать, что из фразы 
прп. Силуана Афонского «Держи ум 
твой во аде и не отчаивайся» С.М. 
Масленников оставил только пер-
вую ее часть. Во всех произведениях 
автор делает особый акцент на том, 
насколько грешен и многогрешен 
человек, насколько он недостоин 
любви Божией, насколько он должен 
каяться и т.п. Наглядной иллюстра-
цией такого подхода, на мой взгляд, 
является составленный С.М. Мас-
ленниковым и всюду им пропаган-
дируемый «Дневник кающегося». В 
этом «Дневнике» грехи классифици-
рованы на «смертные», «повседнев-
ные» и «простительные» (хотя, как 
известно, разница между смертным 
и несмертным грехом более чем ус-
ловна), подробнейшим образом де-
тализированы и изложены по пун-
ктам. В частности, автор определяет 
как грех даже то, если кто-либо но-
чью проснулся от голода и принял 
пищу; также грехом считается, если 
родители хвалят своего ребенка.

Подчеркиваю, что «Дневник ка-
ющегося» предлагается автором 
всем без исключения, готовящимся 

к исповеди. Следует сказать, что ис-
поведь – дело очень живое и лишь 
в самом общем виде поддающееся 
какой-либо структуризации. Общим 
правилом того, как нужно испове-
доваться, можно назвать слова прп. 
Амвросия Оптинского: «Ничего не 
скрывать, говорить прямо, не окру-
глять», а как и какими словами это 
будет сделано – дело совести, чутко-
сти и духовной трезвости исповеду-
ющего и исповедующегося.

Вы спросили о неточностях в 
произведениях С.М. Масленникова. 
Могу сказать, что иногда его мысли 
принимают еще более осязаемый 
вид. Для примера можно привести 
следующий отрывок из аудиозапи-
си его лекции: «Кто может сказать о 
себе, что он смиренный? Это же при-
знак тщеславия и лицемерия! Вопрос 
слушателя: «А если в молитве встре-
чается: “…смиренную, грешную и 
недостойную рабу…”?» Ответ С. М. 
Масленникова: Опустите это слово! 
Если вас оно смущает – выпустите 
его! Смысл молитвы при этом не из-
вращается, не искажается, а для нас 
он становится более понятным, до-
ступным». В комментариях данный 
момент едва ли нуждается. Конечно 
же, неправильно, если мы не себя, 
испорченных грехом, будем под-
страивать под церковное учение, а 
пытаться церковное учение приспо-
собить под свое понимание – даже 
когда это приспособление принимает 
самые «благочестивые» формы.

– Я знаю, что есть отзывы ду-
ховенства Валаамского монасты-
ря, Оптиной пустыни и Троице-
Сергиевой лавры о книгах Сергея 
Масленникова. На какие моменты 
в них обращается внимание пра-
вославных верующих?

– Да, действительно, Издатель-
ский Совет запрашивал мнение 
насельников авторитетных мона-
стырей, Вами названных. В целом 
духовники, приславшие свои рецен-
зии, были едины в отрицательной 
оценке его произведений. В рецен-
зиях монахи выразили мнение, что 
«Дневник кающегося» (речь шла 
в первую очередь о нем) является 
попыткой недопустимо детально 

структурировать духовную покаян-
ную жизнь. «Создается впечатление, 
– говорится в одном из отзывов, – что 
для него [автора] ответ на Страшном 
Суде – это нечто вроде проверки 
бухгалтерской отчетности. С другой 
стороны, детализация “уровней” од-
ного и того же греха вызывает в па-
мяти формулировки Уголовного Ко-
декса… Только благодаря некоторым 
лексическим оборотам публикация 
“Дневник кающегося” имеет нечто 
сходное с христианством. В осталь-
ном своим юридизмом она вполне 
могла бы быть сопоставлена с вет-
хозаветными требованиями». Также 
общим местом в рецензиях было то, 
что подобный «шаблонный» подход 
сделает невозможным живое и бла-
годатное становление личности в 
покаянии. Попытка возлюбить Бога 
без аскезы и покаяния выродится в 
некий духовный гедонизм, а аскеза 
ради аскезы и покаяние ради покая-
ния – в мрачное сектантство. Благо-
датная жизнь в Церкви Христовой, 
правильное духовное руководство, 
чтение Писания и отцов воспитает 
– не может не воспитать – верный 
взгляд на духовную жизнь, лишь бы 
нам уметь слушать Господа Бога, 
Который обязательно ответит во-
прошающему, откроет толкущему и 
найдет ищущего Его.

– В Интернете есть и видеокон-
тент выступлений Сергея Маслен-
никова – его не стоит смотреть и 
слушать?

– Все сказанное о книгах С.М. 
Масленникова может быть отнесено 
и к его выступлениям. Неоднократ-
ные его апелляции – не только на 
решения Издательского Совета, но и 
на отзывы насельников монастырей 
– показали, что он укоренен в своем 
мнении и менять его не собирается. 
Не исключаю, что для кого-то на ка-
ком-либо этапе духовной жизни про-
изведения С.М. Масленникова были 
полезны. Однако, если смотреть на 
его работы в целом, то их едва ли 
стоит рекомендовать.

Беседовала Т. Медведева
http://www.patriarchia.ru/db/text/4080490

15 мая 2015 г. 
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«Всем привет, меня зовут Влади-
мир, и я зависимый…» Многие из вас 
наверняка слышали эту фразу в филь-
мах или передачах, а может даже на 
группах для зависимых от алкоголя и 
наркотиков. И каждый думает, что 
эта беда – зависимости – обойдет его 
стороной. Но как показывает опыт 
не всегда. По статистике практи-
чески каждая российская семья хоть 
раз сталкивалась с проблемой зависи-
мости у своих близких. Эта страш-
ная проблема несет в себе разрушен-
ные семьи, исковерканные жизни и 
горе для самых близких людей. 

Этим материалом мы открываем серию статей, в которых расскажем вам, что делать, если в 
дом постучался враг по имени наркотик или алкоголь. Подскажем, кто и как может помочь решить 
эти проблемы. Покажем истории реальных людей, которые избавились от этой привычки и много 
лет остаются трезвыми.

Проблема зависимости от алкоголя и наркотиков остро 
стоит в нашем обществе уже многие годы. Вы можете 
отрицать этот факт, закрывать глаза и отворачиваться от 
проблемы, но она никуда не денется и рано или поздно 
ее придется решать. Большинство семей сталкивается с 
зависимостью близких и часто не знают, что делать в по-
добной ситуации. Сегодня мы поговорим об этом. 

Первый шаг к выздоровлению – это признание своей 
зависимости, говорит консультант Епархиального реа-
билитационного центра для зависимых Виктор Капин. 
Дальше необходимо понимание, на какой стадии болез-
ни находится человек, для этого нужна личная консуль-
тация с зависимым или его близкими родственниками. 
И только потом наши специалисты смогут посовето-
вать необходимую программу выздоровления. Виктор 
Михайлович отмечает, что 95% обратившихся в центр 
людей – это те, кто нуждаются в немедленной реабили-
тации и лечении «еще вчера», что говорит о том, что тя-
нуть до последнего не стоит.

Выявить признаки зависимости у себя или близкого 
не сложно. Если речь идет об алкоголе, обратите внима-
ние на то, как часто он употребляется – это может быть 
ежедневное пиво или пятница, которую вы с нетерпени-
ем ждете, запои, как короткие (2-3 дня), так и затяжные 
(до недели и более). Подумайте о том, как часто алко-
голь мешал выполнять вам взятые на себя обязательства, 
обещания – пусть даже и самому себе. Наркомания рас-
познается неадекватным (не таким, как всегда) поведе-
нием человека, невыполнением обязательств, обещаний, 
финансовыми проблемами, опозданиями.  Если вы заду-

мываетесь об этом, то это серьезный повод для консуль-
тации со специалистами.

«Выздоровление зависимого – это важно, но не ме-
нее важна роль близких людей в этом процессе», – гово-
рит Андрей Цыплов, именно он чаще других общается 
с родителями зависимых ребят в Епархиальном реа-
билитационном центре. «Если вы думаете, что отдали 
сына (мужа) на реабилитацию, а самим можно ничего 
не делать, то вы ошибаетесь. Человек пройдет реабили-
тацию, изменит свои ценности, но если вы не будете ему 
помогать, обучаться жить с новым человеком, то в итоге, 
вернувшись домой, он попадет в ту же модель поведе-
ния, из которой вырвался год назад, что может привести 
к новой беде. 

Реабилитация – это не страшно. Епархиальный реа-
билитационный центр – это не секта или закрытая груп-
па. Это один из социальных проектов Русской Право-
славной Церкви, призванный помочь зависимым людям 
жить качественной и наполненной жизнью, создавать 
семьи и работать на благо семьи и своей страны. За пле-
чами центра 18 лет работы и сотни благодарных ребят, 
которые остаются трезвыми и чистыми многие годы. 
Десятки наград подтверждают успешную деятельность 
центра. Епархиальный реабилитационный центр актив-
но взаимодействует с администрацией Новосибирска, 
проводятся совместные мероприятия.

В центре не заставляют работать грузчиками или 
разнорабочими, не используют насильственных физи-
ческих и психологических методов. Программа выздо-
ровления центра построена на методологии социальной 

Я ЗАВИСИМЫЙ?!Я ЗАВИСИМЫЙ?!



31№ 2 (165) май-июнь 2023

реабилитации Русской Православной Церкви, которая 
успешно используется в каждом городе нашей страны. 
Центр имеет два дома в Новосибирской области, где в 
комфортной обстановке под наблюдением профессио-
нальных консультантов и психологов проживают выздо-
равливающие ребята. Там же они работают над собой, 
выполняют задания по построению своей новой, каче-
ственной жизни. После периода реабилитации происхо-
дит адаптация в общество, делается это при поддержке 
специалистов центра.  

Начните новую жизнь с консультации. Епархиаль-
ный реабилитационный центр во имя преподобно-
го Серафима Саровского находится в Новосибирске. 
Консультационный кабинет расположен по адресу: ул. 
Ереванская, 14/1 (Храм в честь иконы Божией Мате-
ри «Неупиваемая Чаша»). Предварительная запись 
на консультацию по телефонам: (383) 299-14-14, 287-
000-3 круглосуточно. Сайты, где можно ознакомить-
ся с деятельностью центра www.трезвение.рф или 
www.2870003.ru

В июле 1968 года я впервые поехала в пионерский лагерь. Мне было 13 лет, и до этого я никогда 
в пионерские лагеря не ездила. Я любила проводить лето с бабушкой на даче.  На даче мне разре-
шали одной ходить на речку и в лес. Я каталась на велосипеде, плавала на лодке, и день пролетал 
незаметно. Бабушка пекла мне оладьи и читала книжки вслух. В общем, лето проходило прекрас-
но, и никакой лагерь мне был не нужен.

Но в этот раз мама моей подруги 
достала путевки в какой-то хороший 
лагерь и попросила меня поехать, 
чтобы подруге было не скучно в ла-
гере. Я согласилась с трудом, так как 
уезжать надо было на три недели, а 
я на такой длительный срок еще из 
дома не отлучалась.

И вот мы уезжали в лагерь во вто-
рую смену, и лагерь, кстати,  тоже 
назывался «Смена». Нас провожала 
моя мама, и мне было очень грустно.

В лагере мы попали во второй 
отряд, нас, девочек, поселили в ком-
нате человек на двадцать, во второй 
комнате жили мальчишки. И еще в 
отряде была комната для вожатых. 
Лагерь мне сразу не понравился. 
Мне не нравилась утренняя заряд-
ка, линейка, поднятие флага, звуки 
горна и походы строем. Еще мне не 
нравилась шумная столовая и веч-
ный голод после отбоя. Мы бегали в 
столовую после ужина, выпрашива-
ли хлеб, но он был не вкусный. В от-
ряде сразу появились вожаки, на них 
смотрели почтительно и слушали 
их команды. Нас с подругой это не 
касалось, так как мы были вдвоем и 
держались независимо. И, конечно, 
в отряде нашли «козла отпущения». 
Это была белобрысая девчонка в оч-
ках. Над ней смеялись, закрывали 
ее в туалете и кидали в нее шишки. 

Я хотела за нее заступиться, но по-
боялась, и это вносило дискомфорт 
в мою жизнь. В другом отряде был 
мальчишка, которому я почему-то не 
понравилась. Он кидал в меня кам-
нями и обзывался. Но он был пле-
мянником начальника лагеря и счи-
тался неприкасаемым. Я ходила по 
лагерю, как разведчик, чтобы не нат-
кнуться на своего недоброжелателя.

Короче, в лагере была тоска, и у 
меня было лишь одно желание – по-
скорее из него уехать. Но три недели 
надо было как-то прожить. И только 
одно обстоятельство согревало меня 
– это будущий родительский день, 
который должен был наступить в по-
следнее  воскресенье нашего пребы-
вания в лагере. В этот день в лагерь 
приезжали родители и другие род-
ственники. Все мероприятия отме-
нялись. С родителями можно было 
выйти за пределы лагеря и погулять 
по лесу. И еще они привозили много 
вкусного, чего в лагере не давали – 
конфеты, фрукты и т.д. Но мне надо 
было только увидеть мою маму, об-
нять ее, сказать ей, как я ее люблю.

Дня за три до родительского дня 
лагерь стали мыть и чистить. Я не 
находила себе места и только думала 
о том, как я увижу свою маму.

И вот, наконец, наступило долго-
жданное утро. Приезд родителей 

ожидался с 10 часов утра. От волне-
ния я даже не позавтракала. Уже в 
девять утра, сразу после завтрака, я 
стояла у ворот и выглядывала  маму. 
По дороге к лагерю шли люди с па-
кетами и сумками. За ворота нас не 
выпускали, но ребята, увидев сво-
их родителей, кричали им и махали 
руками. Потом они обнимались и 
уходили на лавочки и в другие ме-
ста лагеря. Шло время, родителей 
приезжало все больше, но мамы не 
было. Наконец приехала мама моей 
подруги. Мы поздоровались, но она 
сказала, что с моей мамой не виде-
лась и, когда она приедет, не знает. 
Она стала меня угощать, и они с под-
ругой позвали меня с собой. Но я не 
пошла, чтобы не пропустить маму. 
Настало время обедать, а  мамы все 
не было. Обедать я не пошла и уже 
уныло сидела у ворот. Родители ста-
ли разъезжаться, лагерь затихал. Я 
поняла, что мама не приедет, и тихо 
пошла в отряд. Больше всего я боя-
лась, что с мамой что-то случилось. 
И я решила вечером тайно уехать 
домой, правда, не знала, как это сде-
лать.

Я сидела в отряде и ни с кем не 
разговаривала. Моя подруга прита-
щила пакеты с едой и начала меня 
угощать, но я даже не посмотрела 
в ее сторону. Мне нужна была толь-

Родительский деньРодительский день
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ко моя мама. И вдруг я услышала, 
как меня зовут по фамилии. И мне 
крикнули, что моя мама ждет меня 
у задней калитки. Я не верила сво-
им ушам – неужели это правда? К 
калитке я мчалась, как ветер. И вот 
моя мама – молодая, красивая, сме-
ется и начинает меня обнимать. Это 
чувство счастья сохранилось во мне 
на всю жизнь. Потихоньку я успоко-
илась, но за маму на всякий случай 
держалась крепко. Мама привезла 
мне клубнику и абрикосы, а еще 
мой любимый сыр. Я была голодная 
и уплетала все подряд. Мы сидели 
долго, но маме надо было уезжать. 
Она ушла, а я смотрела ей вслед и 
понимала, что с мамой больше раз-
лучаться не буду.

Этот родительский день я вспо-
минала часто в своей жизни, но не 
знала как он во мне отзовется много 
лет спустя.

Шли годы. Когда мне было 29 
лет, умерла моя любимая бабушка. 
Ее уход сильно опечалил меня, так 
как я лишилась ее любви и добро-
ты. Но со мной оставалась моя мама. 
Много лет спустя ушла и мама, хотя 
я никогда не верила, что так может 
случиться. Я часто ходила в храм, 
стала исповедоваться и причащать-
ся. С уходом моих близких в мою 
жизнь пришел Господь в такой пол-
ной мере, что я и не ожидала, что 
так может быть. Он пронес меня над 
моими скорбями, утешил и стал мне 
самым близким Другом.

В очередной год моей жизни на-
чался Великий пост, а с ним пришли 
и родительские поминальные суб-
боты. И вот, когда я шла в субботу 
на поминальную службу, я вдруг 
вспомнила тот самый родительский 
день своего детства. И я поняла, что 
сейчас мои близкие ждут меня, как 
я ждала в тот день свою маму. Они 
стоят и ждут моих молитв, которые 
им принесут такую же радость, как 
мне принесла радость встреча с 
моей мамой в тот далекий родитель-
ский день. И, ставя свечи в храме и 
слушая «Вечный покой», я ощущаю 
такую же радость, которую ощутила 
тогда, в день своего детства.

Ирина Валерьевна Киселёва

Христос Воскрес, Христос Воскрес, 

смерти больше нет!смерти больше нет!

В светлый праздник Воскресения Христова сёстры Алексан-
дро-Невского сестричества поздравили больных и медперсонал 
больницы скорой медицинской помощи № 2. Возможность в 
праздничные дни посетить подопечных нашему сестричеству 
выпала впервые.

В этот великий день собралось 
нас неожиданно много, мы отло-
жили все свои заботы и, как жены-
мироносицы, понесли пасхальную 
радость тем, кто не может посетить 
праздничные богослужения. 

По благословению духовника мы 
купили кексы, конфеты, открытки. 
Заходя в палаты, приветствовали воз-
гласом «Христос Воскресе!», а даль-
ше действовали по ситуации – если 
получали положительный отклик, не 
только на словах поздравляли и дари-
ли подарки, но и пели тропарь празд-
ника. Отрадно, что нам подпевали, 
кто-то даже просил спеть. Помазыва-
ли не только больных, но и медсестёр 
освящённым маслом. Многие инте-
ресовались, что это такое, для чего 
надо. И, что интересно, слова объ-

яснений сами находились, даже при-
думывать ничего не надо было. Люди 
с интересом слушали, соглашались, 
чтобы их помазали. Спрашивали кре-
стики. С кем-то сестры разговарива-
ли про исповедь и причастие. Кто-то 
угощал нас в ответ сладостями. Мно-
гие были рады нашему приходу!

Особое поздравление было в па-
латах с тяжёлыми больными. Там 
тихонечко, подходя к каждому, гово-
рили тёплые слова, утешали, дарили 
открытки, мазали маслом. Кого надо 
было, выслушивали. Разговаривали 
с родными.

Не оставили без внимания и мед-
персонал. Сёстры были рады, что и 
их мы тоже поздравили.

Для меня это было первое такое 
масштабное посещение больных. 

Мы обошли все шесть этажей. Сна-
чала было неловко, хотелось уйти, 
да и, если уже быть честной, со-
мневалась, стоит ли ехать вообще: 
усталость, две бессонные ночи, зав-
тра на работу. Маловерие, что ещё 
скажешь? Но, в итоге, я не пожалела 
нисколько!
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Когда видишь радостные глаза в 
ответ, когда понимаешь, что своим 
посещением, добрым словом, взгля-
дом хоть немного помог лежачему 
тяжелобольному, осознаёшь, что 
именно сейчас послужил Богу.

Мне очень запомнились глаза од-
ной женщины. Она лежала в реани-
мационной палате, куда можно было 
зайти только по разрешению, очень 
тихо. Нас вдвоём пустили, мы пома-
зали её маслом. В этот момент она 
открыла глаза и слегка улыбнулась.

Несмотря на то, что мы очень 
устали, меня переполняла такая ра-
дость, что хотелось обнять весь мир 
– обнять и воскликнуть: «Люди, Хри-
стос Воскрес, смерти больше нет!»

В этот день я поняла, что посе-
щения больных нужны прежде всего 
мне самой. Конечно, им они тоже не-
обходимы, они ждут нас. Но в пер-
вую очередь это надо мне самой, для 
меня это маяк в жизни, возможность 

научиться радоваться и служить 
ближним. Я очень рада, что у нас 
есть теперь такая возможность! 

Для нас это было первое такое 
мероприятие. И оно прошло, слава 
Богу, хорошо! Наполнило радостью 
всех нас.

Сестра милосердия Александро-
Невского сестричества

Анастасия Бударная

В Новосибирске прошел 14-й традиционный турнир по мини-футболу «Память». Главным ор-
ганизатором соревнований выступает спортивно-патриотическая организация «Точка опоры». 
Среди партнеров – «Братство краповых беретов «Витязь», общественная организация «Спор-
тивное Братство». Турнир посвящен новосибирцам, погибшим в локальных войнах, вооруженных 
конфликтах и специальных военных операциях.

В городе состоялся турнир по мини-футболу 
памяти погибших воинов-новосибирцев
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Участниками соревнования являются дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попечения родителей, в возрасте 
от 13 до 16 лет.

В качестве почетного гостя на соревнования был при-
глашен руководитель миссионерского отдела Новоси-
бирской епархии, многократный победитель областных 
и российских соревнований по пауэрлифтингу протои-
ерей Александр Новопашин. В приветственном слове 
священник сердечно поздравил организаторов и юных 
спортсменов с открытием турнира.

На соревнованиях также присутствовал руководи-
тель спортивного отдела епархии, мастер спорта России 
иерей Борис Левитан.

В этот раз на спортивной площадке сошлись шесть ко-
манд из детских домов Новосибирска, Новокузнецка, Про-
копьевска, Тогучина, Дорогино. В упорной борьбе первое 
место завоевала команда из Новокузнецка. Серебрянными 
призерами турнира стали спортсмены из Прокопьевска. 

Почетное третье место в турнире завоевали спортсмены 
из новосибирского детского центра помощи детям, остав-
шимся без попечения родителей, «Теплый дом».

Турнир «Память» – всероссийский проект органи-
зации «Точка опоры», руководителем которой является 
Алексей Валерьевич Аксенов. Соревнования проходят 
во многих городах России. Председатель организации 
«Спортивное Братство» Сергей Александрович Бур-
мистров рассказал, что с руководителем организации 
«Точка опоры» его познакомил председатель «Братства 
краповых беретов «Витязь» Константин Валерьевич Ко-
стяной. После разговора было принято решение принять 
участие в организации и проведении соревнований.

Так, в прошлом году всероссийский турнир старто-
вал именно из Новосибирска.

Сергей Александрович также отметил, что в следу-
ющем году от Новосибирской епархии специально для 
турнира будет учрежден приз «За волю к победе».

25 июня в Москве состоялась Всероссийская научно-практическая конференция, посвященная 
вопросам духовно-нравственного воспитания спортсменов. Организатором мероприятия стал 
Союз смешанных боевых единоборств (ММА) России, президентом которого является прослав-
ленный русский боец Федор Емельяненко.

Конференция проходила в фор-
мате семинара. Она собрала более 
сотни представителей региональных 
федераций ММА из 70 российских 
городов, в том числе Луганска и До-
нецка. Из Белгорода для участия в 
конференции приехал известный 
российский ученый, профессор ка-

федры физического воспитания 
Белгородского государственного 
национального исследовательского 
университета Виктор Кондаков.

По благословению митрополита 
Новосибирского и Бердского Ни-
кодима, в работе спортивной кон-
ференции принял участие член Па-

триаршей комиссии по вопросам 
физической культуры и спорта, ру-
ководитель спортивного отдела Но-
восибирской епархии, мастер спорта 
России иерей Борис Левитан.

Делегация из Новосибирска, воз-
главляемая президентом Новосибир-
ской Федерации ММА Юрием Фо-

Представитель Новосибирской епархии выступил 
с докладом на Всероссийской спортивной 

научно-практической конференции в Москве
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Православное общество трезвости 
в честь иконы Божией Матери 

«Живоносный источник»
Консультации по вопросам 

зависимого поведения (алкоголизм, 
наркомания, игромания) 

по тел. 299-14-14
Беседы и группы взаимопомощи 

для зависимых людей и родственников 
проходят еженедельно по вторникам 

и пятницам в 18.00 в трапезной собора 
во имя св. кн. Александра Невского 

г. Новосибирск, 
ул. Красный проспект, 1А

www.trezvenie-nsk.ru

Православное добровольческое движение «Родной Дом»
при соборе во имя святого благоверного князя Александра Невского

В настоящее время «Родной Дом» на регулярной основе осуществляет 
следующие виды социального служения:

социально-культурное сопровождение и благотворительная поддержка детей из 
социально-реабилитационного центра для несовершеннолетних «Виктория» и их 

духовно-нравственное воспитание в православных традициях; 
социально-культурное сопровождение и благотворительная поддержка семей 

с детьми, попавших в трудную жизненную ситуацию, находящихся в Доме 
матери и ребенка Епархиального комплексного центра для бездомных. 

Новое перспективное направление: служение в отделении паллиативной 
помощи детям при Новосибирской районной больнице №1 (с. Барышево), 

направленное на улучшение качества жизни и поддержку семьи. 
Православному добровольческому движению «Родной Дом» очень нужны 

добровольцы!
Кроме участия в комплексных программах, добровольцы часто требуются для 
участия во временных проектах, в благотворительных мероприятиях и акциях.

Контактная информация:
Виталий Бессонов 8-913-462-79-79

https://vk.com/rodnoydom_sobor; http://ansobor.ru/articles.php?id=303

ломкиным, традиционно была одной 
из наиболее многочисленных.

Духовник Новосибирской феде-
рации ММА иерей Борис Левитан 
выступил на конференции с докла-
дом, в котором рассказал о много-
летнем опыте Новосибирской епар-
хии по духовному и нравственному 
воспитанию спортивной молодежи. 
Священник сформулировал понятие 
нравственности, дал светское и ре-
лигиозное определение духовности, 
показал их отличие и доказал, что 
духовно-нравственное воспитание 
должно опираться на традиционные 
духовно-нравственные ценности, 
основой которых является Право-
славие и религии, традиционные для 
России, в частности ислам и буд-
дизм, которые исповедуют многие 
спортсмены ММА.

Работу по формированию у спор-
тсменов правильных духовно-нрав-
ственных ориентиров священник 

назвал первостепенной, являющей-
ся вопросом национальной без-
опасности России. Объясняя свою 
позицию, священник отметил, что 
духовный запрос в спортивной мо-
лодежной среде существует, и если 

его своевременно не удовлетворить, 
то спортсмены найдут ответы на 
свои вопросы «на стороне», напри-
мер, в неоязыческих группах, не-
которые члены которых составляют 
костяк украинских нацбатов, напри-
мер, батальона «Азов», признанного 
в России террористической органи-
зацией.

По словам вице-президента Фе-
дерации ММА Новосибирской об-
ласти Игоря Варавы, выступление 
священника произвело на собрание 
большое впечатление, всем понра-
вилось, как просто и доходчиво он 
говорил о сложных вопросах духов-
ного развития молодых спортсме-
нов. Священнику задавали множе-
ство вопросов, в том числе на тему, 
волнующую многих участников кон-
ференции – как грамотно наладить, 
упрочить взаимоотношение реги-
ональных федераций с местными 
епархиальными управлениями.
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ТАИНСТВО КРЕЩЕНИЯ
в соборе во имя святого благоверного князя 
Александра Невского совершается после пред-
варительных огласительных бесед с желаю-
щими креститься или крестить своих детей и 
крестными родителями.

 День бесед перед крещением 
в воскресенье в 16-00.

День крещения назначается 
во время беседы.

ТАИНСТВО ВЕНЧАНИЯ
 не совершается:

накануне среды и пятницы всего года (вторник, 
четверг), воскресных дней (суббота), накану-
не и в Великие, престольные и двунадесятые 
праздники, в продолжение всех многодневных 
постов.

ВОСКРЕСНЫЕ ЦЕРКОВНО-

ПРИХОДСКИЕ ЗАНЯТИЯ

при соборе во имя святого 

благоверного князя 

Александра Невского:

ЗАНЯТИЯ СО ВЗРОСЛЫМИ
изучение Священной истории Нового 

Завета, разбор воскресных Евангельских 
чтений, знакомство с современной 

церковной жизнью, просмотр 
православных видеофильмов.

ЗАНЯТИЯ С ДЕТЬМИ ОТ 3,5 ДО 8 ЛЕТ 
(МЛАДШАЯ ДЕТСКАЯ ГРУППА)

преподавание детям основ Священной 
истории и начальных понятий 
христианской нравственности 

посредством рисования, рукоделия 
и игры, пения.

ЗАНЯТИЯ С ДЕТЬМИ ОТ 9 ДО 14 ЛЕТ 
(СТАРШАЯ ДЕТСКАЯ ГРУППА)

изучение Священной истории и географии 
Ветхого и Нового Завета, разбор 

воскресных Евангельских чтений, 
знакомство с основными понятиями 

христианской нравственности, житиями 
святых, историей чтимых икон и 

иконописью, церковно-славянским 
языком, важнейшими событиями 

церковной истории, рисование, 
рукоделие, церковное пение.

ЗАНЯТИЯ ПРАВОСЛАВНОГО 
МОЛОДЕЖНОГО ХОРА 

изучение и исполнение песнопений 
Божественной литургии, духовных 

песнопений; участие хора в богослужении; 
выступления на праздничных концертах  

(в хор принимаются желающие 
в возрасте от 14 до 22 лет).

Занятия проводятся по воскресеньям с 
12.00 в соборе 

Телефон для справок 
223-54-40

При Новосибирской 
епархии по благословению 

Высокопреосвященнейшего Никодима, 
Митрополита Новосибирского 

и Бердского при поддержке 
администрации города и области работает

Епархиальный Реабилитационный 

Центр во имя преподобного 

Серафима Саровского 

для нарко- и алкоголезависимых лиц

По субботам в 15.00 – 
молебен о исцелении страдающих 

наркотической и алкогольной 
зависимостью и  для их родителей. 

Приём желающих поступить 
на реабилитацию или получить 

консультацию по данному вопросу – 
по субботам в 16:30 в трапезной

По вопросам реабилитации 
обращаться по телефону 287-00-03 

E-mail: 2870003@gmail.com
Сайт ЕРЦ: http://2870003.ru/

ИНФОРМАЦИОННО-
КОНСУЛЬТАЦИОННЫЙ ЦЕНТР 

ПО ВОПРОСАМ 
СЕКТАНТСТВА 

 при соборе во имя 
св. Александра Невского

(член-корреспондент FECRIS – 
официального консультанта 

Совета Европы 
по вопросам деструктивных 

культов и организаций)

ПРИЕМ  ПРОВОДИТСЯ 
ТОЛЬКО ПОСЛЕ 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ 
ЗАПИСИ

по телефону: (383) 223-83-49
 e-mail: ikc2019@mail.ru

http://www.ansobor.ru

Централизованная религиозная организация «Новосибирская Епархия Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)»

Братья и сестры! Большая просьба, 
не использовать газету в хозяйственных нуждах!

Газету «Православный Миссионер» 
можно прочитать на сайте собора: 

http://ansobor.ru/ или ансобор.рф

ЕПАРХИАЛЬНЫЙ ЦЕНТР 

ЗАЩИТЫ ЖИЗНИ И 

СЕМЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ

во имя святителя
Иоанна Шанхайского

принимает любые виды пожертвований 
для оказания материальной поддержки 
беременным женщинам, оказавшимся в 
трудной ситуации, и малообеспеченным 

семьям, имеющим детей дошкольного 
возраста.

Центр нуждается в помощи 
добровольцев: администратора 

группы «ВКонтакте» и помощников, 
отслеживающих рубрики «Отдам 

даром» различных сайтов.
Обращаться по телефонам:

8-923-136-20-20

ГОРОДСКОЙ 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД 

«В ЗАЩИТУ ЖИЗНИ ДЕТЕЙ»
Цель фонда – адресная помощь женщи-
нам, отказавшимся от совершения абортов. 
Фонд обращается ко всем, кому небезраз-
лична судьба детей, приговоренных к смер-
ти собственными родителями, с просьбой 
внести посильную лепту для их спасения.

Городской благотворительный фонд 
«В защиту жизни детей»

р/сч № 40703810523000000065 в Филиал 
«Новосибирский» АО «АЛЬФА-БАНК», 

к/сч № 30101810600000000774 
в СИБИРСКОЕ ГУ БАНКА РОССИИ

ИНН 5406596129
БИК 045004774

Учредитель: Местная православная 
религиозная организация «Приход храма во 
имя святого благоверного князя Александра 
Невского г. Новосибирска Новосибирской 
Епархии Русской Православной Церкви 
(Московский Патриархат)»
Главный редактор: 
протоиерей Александр Владимирович 
Новопашин
Редактор: Мария Заварзина
Корректор: Ирина Рагозина
Дизайн и верстка: Сергей Колотилов
Адрес редакции и издателя: 
630007, г. Новосибирск, ул. Красный 
проспект, 1А, тел. (383) 223-54-40, 223-83-49
http://ansobor.ru, e-mail: novnevsky@yandex.ru
Свидетельство о регистрации средства 
массовой коммуникации в Управлении 
Федеральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций по Сибирскому 
федеральному округу 
ПИ № ТУ54-00744 от 06 мая 2015 г.

Отпечатано в типографии «СоюзПечать» 
Адрес типографии: 
630083, г. Новосибирск, 
ул. Большевистская, 131, к.5.
Заказ: 671                               Тираж: 1500 экз.
Дата подписания в печать: 2.08.2023 г.
Время подписания в печать: 
по графику 12.00, фактическое 12.00
Дата выхода в свет: 9.08.2023 г.
Распространяется бесплатно! 12+

Акафисты,
совершаемые в течение седмицы

Понедельник
16-00 – акафист перед иконой Божией Матери 

«Иверская»
Вторник

16-00 – акафист святому благоверному князю 
Александру Невскому

Среда
16-00 – акафист святым отцам 

Киево-Печерским
19-00 – акафист святителю Николаю 

Чудотворцу и акафист святителю Спиридону 
Тримифунтскому о помощи во всяком 

добром деле
Четверг

16-00 – акафист перед иконой Вифлеемских 
младенцев (для совершивших грех аборта)

Пятница
16-00 – акафист святому праведному Симеону 

Верхотурскому


